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	Титры на черном поле:
Президентский центр Б. Н. Ельцина
Станислав Шушкевич
Интервью записано 13 сентября 2011 года
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	Титры на черном поле:
Народный депутат СССР, член Межрегиональной депутатской группы (1989 – 1991)

Депутат Верховного Совета Белорусской ССР/Республики Беларусь (1990 – 1995)

Первый заместитель председателя Верховного Совета Белорусской ССР (1990 – 1991)

Председатель Верховного Совета Белорусской ССР/Республики Беларусь (1991 – 1994)
	Заставка
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	Титр внизу:
Станислав Шушкевич о семье и детстве 
	О семье, детстве, школьных годах 

[ семья, детство, школа, родители, репрессии 30–40-х гг. XX века, ВОВ]


	Вы знаете, родился я в Минске, вот примерно в километре... в двух километрах от этого места, где мы с вами сидим. Я родился на Комаровке. Когда-то... Минск состоял из таких — Комаровка, Ляховка, вот, Сторожевка. Это сейчас там Советский район, Партизанский район и прочее-прочее. Так вот, Комаровка — это самый приличный район города Минска. Сейчас на месте того маленького дома, в котором я родился, стоит Филармония. И родился я в преддверии 1935 года. Как раз в 1936 году моего отца арестовали. Отца я не помню вот с того момента, когда родился. А вот уже войну я помню. Помню, как люди восприняли войну. Должен сказать, что моя Комаровка восприняла войну очень правильно. То есть никто не приветствовал немцев. Но было одно семейство, я отлично помню и дом, и место, где одно семейство, потом их те же немцы и уничтожили... Вот, то есть были там всякие люди, но в основном это был замечательный район.


И что я лучше всего запомнил, знаете, через несколько месяцев после того, как заняли Минск, организовали гетто, там были евреи, вот. А у нас на улицу из района гетто переехала одна семья. Но они тоже были евреи, мы это все видели ясно. Правда, мать была армянка, а папа исчез. И вот почему я горжусь своей улицей, которая исчезла с лица Минска, потому что все знали, что Гарик — еврей, и никто его не выдал. А там бы его расстреляли, и все семейство бы расстреляли. А правило было такое, что если за укрывательство еврея или за несообщение `— расстрел. Вот. Поэтому я свою Комаровку очень люблю, но моя улица исчезла. Она была, понимаете, такая косая, как вот... как Бродвей в Нью-Йорке, так. Ну, вот, наверное, в Нью-Йорке это сохранили, эту красоту, а у нас ее пресекли. Поэтому у меня только воспоминания. А потом я окончил школу. Моя мать была изумительным совершенно педагогом, она никогда мне не говорила, что там учись хорошо, учись, будь дисциплинированным. Она, видимо, играла на том, что я... видимо по природе я был тщеславен, так, и она говорила: вот... вот Гарик... Вот тот самый Гарик, про которого я говорил. Вот он точно медаль получит, потому что он работает, а ты вообще конченый человек. И я этого Гарика ненавидел, как мог, за то, что он такой чистенький, хорошенький, приличненький. А я... мама уже говорила: «А ты вообще все эти лужи здесь истоптал, все заборы, вот вымазался — все на тебе... А вот Гарик...» И вот она мне всегда приводила какой-нибудь пример — так Гарик, или Алексей, или еще кто-то. И меня такое зло взяло, что я тоже медаль получил, понимаете.
А еще, между прочим, из детских увлечений у меня было такое... Был один умный очень журналист, и вот, понимаете, он почему-то как-то смог меня заинтересовать, что я должен был чем-то отличаться от... от своих сверстников. И я начал писать в газету в детскую, так, она называлась тогда «Пионэр Беларуси». Но редакция это все преобразовывала, да, и там писали деткоры, так. А в школе меня прозвали детбрех, потому что то, что редакция улучшала, это, в общем, было, ну, совершенно неприемлемо. И так и назвали.


Ну, что вам еще из раннего детства вспомнить? Вы знаете, каждый год мы собираемся, мои десятиклассники, вот те, которые были. Сейчас осталось мало в живых уже. И всегда мне все вспоминают, как они меня основательно побили в 6-м классе. Потому что у нас была замечательная учительница русского языка. Мы ее ненавидели все, потому что она была очень требовательная, и она могла так сказать: «Вы столь косноязычны, что я не знаю, что с вами делать. Это позор! Если... если люди узнают, что я вас учила русскому языку, это позор! Я не знаю, как мне выйти на улицу, как мне общаться. И ваше косноязычие можно преодолеть только одним способом — нужно учить то прекрасное, что создала русская литература». И вот она нам как-то задала на следующий день вы... выучить «На смерть поэта». А оказалось, что следующий урок на следующий день. И весь класс, в общем, практически получил все «двойки», получили, пару там «троек». А... Ну, училось мне очень легко, понимаете, в чем дело, и я... И я мало того, что я стихотворение выучил, так еще в некоторых изданиях был эпиграф, его почти нет даже в академических изданиях нигде: «Отмщение, государь, отмщение. Паду к ногам твоим. Будь справедлив и накажи убийцу, чтоб казнь его в позднейшие века твой правый суд потомство известило. И видели злодеи в том пример». И после этого: «Погиб поэт, невольник чести...» Слушайте, ну, меня побили, потому что одна была «пятерка», а все остальные «двойки». И сейчас, когда они мне... мы встречаемся, и они говорят: «Мы тебя побили не за то, что ты выучил, это хорошо, а за то, что ты еще эпиграф придумал». Вот.


Ну, вот все воспоминания... Да, я, наверное, был, в общем, образцовым деткором, потому что меня за это послали в «Артек» в пятом классе. Притом если в трех первых классах я не учился, война была, я начал с четвертого, четвертый окончил с похвальной грамотой. А в пятом мне надоело учиться, я в этом время деткорством занялся. И когда меня позвали в редакцию и сказали, что премируют путевкой, они говорят: «У тебя с учебой все по-прежнему?» Я думаю: скажи им, как у меня с учебой, так они меня шиш пошлют. Я этого ничего не сказал. И вот я побывал в «Артеке», видел Буденного, видел море. А самое главное, что я увидел, что бывает такая ситуация, когда ешь хлеба, сколько хочется, и никто не ограничивает, понимаете. Это был 1945 год, у нас еще голодный год был.
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	Титр внизу:
Станислав Шушкевич об университетских годах и научной карьере

Ли Харви Освальд — американский коммунист, единственный подозреваемый в убийстве президента США Джона Кеннеди

	О своем образовании, знакомстве с Ли Харви Освальдом, работе в Белорусском государственном университете 

[ образование, работа, научная карьера, Белорусский государственный университет, Ли Харви Освальд]
	Ну, потом школу я окончил с медалью. С трудом поступал на физфак, поскольку я был сыном «врага народа» и везде писал просто: «Отец с семьей не живет». Вот. Физфак окончил. Аспирантуру окончил. Там очень много было всяких приключений. После аспирантуры очень печальное было предложение оставаться младшим научным. Я не защитил кандидатскую, потому что я считал… вообще, более интересное дело у меня было. И мне предложили на радиозавод, большую зарплату. Я пошел на радиозавод. Там у меня, между прочим, было соприкосновение, которое известно всему миру. 
Я обучал, плохо зная английский, я обучал русскому языку Ли Харви Освальда. Потом в американских книжках написали, что я, как это... стукач что ли, что это я воспитал убийцу президента Соединенных Штатов. Вот. А мне было... Да я всегда с ним был только вдвоем, с одним там еще парнем, это было предусмотрено так правилами. Вот. Но, во всяком случае, я ни за что не поверил, что это он убил. Насколько я понимал. И потом, когда я поехал в Штаты, я решил: съезжу я на то место. Съездил в Даллас, посмотрел это место, с женой мы вместе были. Конечно, это дело далласской мафии или какой-то там более крупной. Ну, вот, пожалуй, и все такие воспоминания детства.


И все это было на Комаровке. А потом уже, когда я защитил диссертацию фактически, 1963 год... 1963 год — я фактически уже с Комаровки уехал, то есть родину покинул. И жил в разных районах города Минска. А сейчас с тоской вспоминаю эту улицу. По... после... На заводе я долго не работал, но там была интересная работа, но ее не захотели продолжать руководители завода. Это... она была — разрабатывать приборы для научных исследований. Я перешел в университет. Ну, вот с той поры я фактически все время в университете, хотя мне пришлось сходить, как я говорю, за квартирой. Я был таким молодым ретивым кандидатом наук. Меня направили в радиотехнический институт проректором по науке. И вот находясь там, я понял величие университета. Поэтому я через три года вернулся в университет. И вот вся дальнейшая моя жизнь до политического безумия была связана с университетом.
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	Титр внизу:
Станислав Шушкевич о начале политической карьеры
Выборы народных депутатов СССР состоялись 26 марта 1989 г.

Авария на Чернобыльской АЭС произошла 26 апреля 1986 г. 
Николай Дементей — председатель Верховного Совета Белорусской ССР (1990 – 1991)
Левон Тер-Петросян — первый президент Армении (1991 – 1998).

	Об избрании народным депутатом СССР, об отношении к Ельцину и Горбачеву 

 [выборы народных депутатов СССР, Борис Ельцин, Михаил Горбачев, антиалкогольная кампания, авария на Чернобыльской АЭС, Николай Дементей, Левон Тер-Петросян, Вискули, Политбюро ЦК КПСС]
	А в 1989 году мои университетчики, когда мы со всей ответственностью отметили удачную сдачу хорошей исследовательской работы, договорной, ну, и были в хорошем настроении, в состоянии, скажем прямо, легкого подпития, они сказали: «Слушай, вот мы завтра будем выдвигать кандидатов в народные депутаты СССР, ты эту свою дурную привычку брось и пообещай нам, что ты свою кандидатуру не снимешь, как всегда делал до сих пор». Ну, я взял и пообещал. Но назавтра они меня выдвинули, снять я уже не снимал, и потом избрался народным депутатом СССР.
И вот уже в Кремле я уже впервые увидел живого Бориса Николаевича Ельцина. Так. Я вам должен сказать, что к этому времени я пережил, оставаясь физиком, работая физиком, я пережил очень интересное время. Я сначала, как я говорю, разинув рот, был в восторге от Горбачева. Когда он, в отличие от других членов Политбюро, там секретарей, в общем-то, проводил пресс-конференцию и без бумажки отвечал на вопросы зарубежных журналистов, я подумал: ну, гениальный у нас человек появился! Он так ловко отвечал. Восторг мой длился ровно два года. Так. Это было в 1984 году, начало перестройки. Восторг мой длился два года, потому что потом это безумие, которое было с антиалкогольной кампанией, а потом уже полное, 100-процентное сумасшествие с Чернобылем, когда в начале мая... 
В общем, это позорное выступление Горбачева о том, что такое Чернобыль. Вообще она, честно говоря, унесла много жизней в Белоруссии, потому что, если бы были предприняты нормальные меры, если бы с трибуны союзной, с союзного телеэкрана люди были предупреждены, как надо себя вести... А здесь Горбачев показал, что он, прежде всего, коммунист, а потом уже человек. С той поры я не очень его жаловал.


Ну, когда я потом был здесь избран председателем Верховного совета и поехал, сначала как исполняющий обязанности приезжал в Кремль, поскольку у нас после августовского путча отмели нашего председателя Дементея, я встретился с Горбачевым, и они еще усилил свое.. к нему отрицательное отношение. Почему? Ну, я же думал, что такого уровня вообще не ругаются площадным матом, а он нормально... И как все остальные... И вот здесь снова мне понравилось величие Ельцина. Потому что за все время, сколько я знал Бориса Николаевича, самым страшным его ругательством было: «Ах, мать моя... вся в саже». Понимаете, вот это... вот это я много раз это слышал, в том числе и в Вискулях я это слышал, вот, от Бориса Николаевича. 
А не ругались грязными, как я говорю, словами, только, пожалуй, Тер-Петросян, простите, я, ну, я уже сказал, что Борис Николаевич Ельцин. Все остальные поступали хуже. Вот так началась моя политическая жизнь.


Вот у меня четыре книжки стоят, кто были уничтожены, расстреляны без суда и следствия. Мой отец как-то оказался не расстрелянным, а там же все его друзья оказались расстрелянными, а он зато в Сибири 20 лет пробыл. И вот интеллигенция потерявшая, в общем-то, смысл национальный, и здесь проявились вот те люди, у которых была эта историческая память. И вы знаете, когда я стал даже председателем Верховного Совета, первым заместителем сначала, я пытался ввести на белорусском языке сессию Верховного Совета, то наши ветераны возмущались: да вы говорите нормально! То есть говорить нормально в их понятии... в их ветеранском мозгу не было. Хотя они великолепные люди, они там боролись, отстаивали, — колодки, все такое. Но политическое мышление у них было убогое, до того убогое, что лучше о нем не вспоминать.


	Х


Но в России же знают руководители, у вас же Черномырдин не дурак, в общем-то, все остальные не дураки, но это так выгодно, понимаете, что вот мы сейчас еще прихватим эту Беларусь. И имперское торжество наступит. К сожалению, эти имперские факторы очень многое определяют в России. И я очень часто повторяю одну фразу, почему я, допустим, очень рад, когда я контачу с людьми, которые были в команде Ельцина, демократии при Ельцине в России было значительно больше. Значительно больше! 

И вот величие Ельцина я понимаю в том, что он говорил: берите свободы, сколько хотите. Только сколько... с какой вы сумеете справиться. Берите национальное достоинство, сколько хотите, так, но... Но, в общем-то, не озверевайте, в общем-то, не делайте из него противо... противоположное, в общем-то, кому-то. То есть должен быть национализм и патриотизм, это, в общем-то, синонимы в значительной мере, а не нацизм. Это разные вещи, понимаете. То есть когда вы утверждаете величие своей нации и радуетесь, что рядом у вас великие соседи, это одно. Но когда вы хотите утвердить величие своей нации, принижая соседей, это ужасная вещь. И вот, к сожалению, таких убого мыслящих у нас оказалось немало. Фактически это воспитывал коммунистический строй. 
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Титры на черном поле:

Были ли у вас в Белоруссии единомышленники, подобные людям из Межрегиональной депутатской группы?

Анатолий Лукьянов — первый заместитель председателя Верховного Совета СССР (1989 – 1990), председатель Верховного Совета СССР (1990 – 1991)

Рафик Нишанов — председатель Совета национальностей Верховного Совета СССР (1989 – 1991)
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Титр внизу:

Станислав Шушкевич о защите диссертации

Николай Басов, Александр Прохоров — лауреаты Нобелевской премии по физике (1964) за фундаментальную работу в области квантовой электроники, которая привела к созданию лазера и мазера

Николай Семенов — лауреат Нобелевской премии по химии (1956) за разработку теории цепных реакций
Об отличии БГУ от Академии наук, о защите докторской диссертации

[ Белорусский государственный университет, Академия Наук СССР, научная карьера, Николай Басов, Александр Прохоров, Николай Семенов]


Там был... были нобелевские лауреаты — Басов, Прохоров, Семенов и, в общем, такая команда... Два голоса было против там, вот. Но 18 было... 16 - за, 2 - против. Я, конечно, расстроился, что два голоса было против, Мне сказали: слушай, да у нас остальных, говорит, никто так прилично не защищался, как ты. И через несколько... через... Я защитился 13 мая, а 1 декабря я получил диплом доктора наук. Это был 1970 год. Вот.

Вот... так с единомышленниками. Я должен вам сказать, что единомышленники политические обычно объединяются в партию. У нас в Белоруссии условия такие для существования партий, что можно сказать, что серьезно говорить о партиях в Белоруссии невозможно. У нас авторитарный слой... строй, в общем-то, много элементов тоталитаризма и очень подлая, наглая фальсификация результатов выборов. С 1996 года Европа... Цивилизованные страны не признали у нас ни одних выборов. Я очень сожалею, что после Ельцина Россия опустилась до такого уровня, что признает наши выборы. Это тоже показатель. Думаю, что Борис Николаевич такого бы не допустил.
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Титры на черном поле:


Лешек Бальцерович — вице-премьер Польши (1989 – 1991), автор польской экономической реформы

Егор Гайдар — первый заместитель председателя Правительства РФ (март — декабрь 1992 г.), и.о. премьер-министра РФ (июнь — декабрь 1992 г.), автор российской экономической реформы

Анатолий Чубайс — председатель Госкомимущества РСФСР/РФ (1991 – 1994), автор российской модели приватизации, первый вице-премьер Правительства РФ (1994 – 1996, 1997 – 1998), руководитель Администрации президента РФ (1996 – 1997)

Григорий Явлинский — экономист, один из авторов программы «500 дней» (1990), лидер партии «Яблоко» (1993 – 2008)


О проблемах Белоруссии конца 80-х гг.: чрезмерной русификации, недоверии общества к институту частной собственности, коммунистах в парламенте 

[ Белорусский народный фронт, дерусификация, белорусский язык, экономика Белоруссии, Лешек Бальцерович, Егор Гайдар, Анатолий Чубайс, Григорий Явлинский, авария на Чернобыльской АЭС]
В белорусском масштабе все темы были больные. Ну, 


	Х

	Понимаете, главное понятие — нужно было... нужно было пойти по нормальному пути. Россия... Польша дала миру Бальцеровича, Россия дала миру Гайдара, понимаете. Я... я думаю, что до сих пор он не оценен вот так, как надо, ну, плюс, в общем-то, она дала миру и Чубайса, вот. И можно было, в общем-то, сориентироваться в этом, в общем-то, далеко не однородном... 
Ну, она, кстати, дала и Явлинского, понимаете, но у них были какие-то концепции. Состязательность эти концепций позволяла выработать путь, вот. Конечно, это несоизмеримо с Бальцеровичем, вот такого гения, в общем, к сожалению, не было. А у нас было еще мельче, понимаете, у нас было очень подражание тому, другому и третьему. Но у нас очень мощное, в общем-то, коммунистическое начало было. И только когда был запуган после августовского путча наш Верховный Совет, когда коммунисты опустили лапки и начали голосовать за все прогрессивное, тогда они ожили потом, они снова начали строить коммунистический строй, который у нас сегодня. И господствуют, только с элементами государственного капитализма. Вот. Поэтому проблем было очень много, и в области экономики, прежде всего, в области образования тоже. Но в области военной... Вот почему-то вдруг они решают: надо эту милитаризацию уменьшить. У нас сегодня 9 процентов на оборону, надо сократить до 8 процентов. Никто аккуратно не считает, к чему это приведет. Демобилизация людей приведет к еще возрастанию затрат, что это надо сделать последовательно, разнести со времени. Нет, вот оно предложение — давайте на образование на 2 процента увеличим, а на оборону... в общем, что нам обороняться. Значит, нам не от кого обороняться, давайте уменьшим на 3 процента. Так? Не было того счета. Хотели вот таким законодательным образом изменить. То есть, по... повторяю, политическая грамотность была низкой, но постепенно она возрастала. Грамотность клерков, аппарата Верховного Совета, юристов, тех, кто был связан с министерством финансов, она была достаточно приличной. Но они же были все враги, коммунистические выродки для этого самого, для Белорусского народного фронта. Поэтому...
Меня очень сильно осуждали за то, что моим любимым словом было слово «сгода» — это белорусское слово «согласие». Оно, я бы сказал даже... даже более такое широкое, чем просто согласие, понимаете, сгода. То есть мы найдем способ, толерантность, взаимопонимание. И вот этот поиск... Ну, и поэтому мне обе группы обвиняли, и те, кто коммунисты, говорили, что я плохой, потому что этим поддакиваю, а фронтовцы говорили, что я очень плохой, что я коммунистам иногда поддакиваю. Ну, вот надо было так... 
В общем, проблем было не занимать, их было очень много. Решались они очень сложно. Притом некоторые решались вообще суперэмоционально. Вот, допустим, чернобыльская проблема. Ведь, понимаете, Беларусь... не будем говорить о лучевых поражениях и о больших дозах радиации, этого в Белоруссии нигде не было, ничего, это было только в Украине, только на месте. Но с точки зрения загрязнения радиоактивностью, ведь 70 процентов выбросов Чернобыля упали на территорию Белоруссии. И здесь надо было рационально действовать. А как у нас действовали? А, кто строил эту станцию? Россия строила. Значит, мы должны сейчас показать, что Россия нам должна дать большие деньги, чтобы компенсировать ту мерзость, которую она развела на Украине. И вот качают... Значит, то... тех обеспечить тем-то, тем-то, тем-то, не очень разбираясь что. Вот, накачали. А средств нету. А уже распределили, что все обеспечат. Тогда нужно делить вот эти никчемные средства, которые может выделить республика, на всю ту... на всю ту, простите, в общем-то серьезную часть проблемы, которую придумали,  такие эмоциональные... ну, выступают, говорят: вот... вот, знаете, там такие показатели ухудшились. Медики, они какой-то один фактор во... возводили в ранг величия, и... и, в общем, вкривь и вкось... А уж что касается коммунистов, ну, на эмоциях там секретари обкомов. Они, во-первых, себя как ликвидаторов все отнести, что они были... жили, допустим, в Гомельской области.


В общем, приличия особого не было. И озлобление коммунистических депутатов на меня было очень большое. Кстати, к ним присоединились и многие прогрессивные депутаты, потому что они видели во мне помеху. Они меня считали, что у нас любой дурак может быть председателем Верховного Совета, вот как кухарка, управлять государством, по-ленински. Они не считали себя слабее, хуже там, умнее, слабее меня, допустим. Им было просто... Они объединились в такую группу, чтобы их называли "молодые волки". Вот надо было меня отмести, а тогда будет... все будет хорошо. В конце концов, так и получилось. Ну, так... почти три года я протянул.
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Титры на черном поле:
Как вы узнали о Чернобыльской аварии?


	О взрыве на Чернобыльской АЭС, замере радиации в университетской лаборатории, о реакции на Чернобыльскую аварию чиновников и партийных функционеров

[ авария на Чернобыльской АЭС, радиация, БГУ, замеры радиации, Совет министров Белоруссии]
	Слушайте, я сейчас вам всю свою книжку перескажу. Значит, узнали мы о Чернобыле так. Знаете, был когда-то такой фильм детский, там искали какой-то, в общем-то, затонувший корабль. И вот вдруг сведения о затонувшем корабле пришли из кубрика, то есть из кухоньки какой-то там. Оказывается, когда ныряли водолазы на предыдущей стоянке, да, они вытащили этот самый ковшик такой, и когда его отчищали от грязи, выяснили — там было выгравировано название корабля, на котором он был. Так вот, у меня была похо… примерно такая же история. У меня был замечательный практикум по радиационным измерениям. То есть кафедра ядерной физики, должны уметь исследователи работать с радиоактивными веществами. У нас источники были очень малой активности, но мы обучали работе так, как с настоящими источниками радиоактивности, высокотемперату… высокорадиационными, так, которые… которые из… излучают. Поэтому там была защита, ставился, в общем, образец, он облучался. И вот подходит студентка к преподавательнице и говорит: «Вот мои данные, вот я хочу сдать работу». Преподавательница, женщина, смотрит: «Миленькая, еще на этом… на этой установке никто таких… таких, простите, результатов никогда не получал. Идите включите все правильно и перемеряйте». Студентка пошла. Меряет. И снова получает примерно то же. И говорит… зовет преподавателя, говорит: «Ну, что же вы, вот у меня то же самое получается». 
Преподавательница меряет – и у нее тоже волосы дыбом. Понимаете, в чем дело, меряется высокий уровень радиоактивности в студенческой учебной лаборатории. Потом вдруг уже звонок раздается – там, оказывается, у нас наверху, на шестом этаже университета, там… У нас этот университет… На восьмом этаже, вернее. Шестиэтажный, а там еще два этажа – такая пристройка, у нас там была лаборатория. Там уже даже спектрометр включили. То есть мы уже видим, что обусловило великую радиоактивность.
То есть сведения о Чернобыле пришли ко мне из учебной лаборатории студенческого практикума. Мы начали звонить на реактор, потому что реактор у нас расположен на юге Минска, так. Мы решили, что это оттуда, с юга… с юга тащит, то есть какое-то происшествие на исследовательском реакторе. Нет, там говорят: у нас все в порядке, но мы тоже фиксируем высокую активность. Ну, мы тогда поняли, что где-то… А поскольку ясно, что идут материалы, которые содержатся в ядерном… при выбросе ядерного реактора, мы посмотрели — там ничего другого нет, кроме Чернобыльской этой самой. Так мы самостоятельно, без еще объявления, без сигнала, без ничего узнали, что произошла… Но мы никогда не ожидали, что это катастрофа такого масштаба.

Понимаете, в чем дело. Что произошел выброс, неконтролируемый выброс. Ну, а дальше… дальше уже во всем разобрались. Да это, наверное, в значительной мере определило то, что я начал заниматься политикой. Потому что когда здесь начали неграмотно поступать, я открыл у себя, вот как сейчас помню хорошо, 30 апреля открыл дверь одной лаборатории на кафедре и говорил так: «Вот здесь Беларусь замазывается радиоактивно. Кто хочет прийти померить уровень радиоактивности там одежды…» Ну, с пищевыми продуктами было хуже, потому что нужно малую активность мерить было, понимаете, мы не сразу… Мы оборудовали такую, но… но туда мы людей не пускали, потому что это чистая лаборатория. А здесь вот, где можно одежду и прочее-прочее… У нас 30 апреля все начали приходить в университет и мерить. Кое-кто, кстати, имел, в общем, такие куртки, что их… мы рекомендовали их выбросить куда-нибудь подальше. Так. Так вот, сразу же открыл…Меня позвал, кстати, секретарь горкома партии Божко, Божко позвал, притом такой вот, говорит: «Что вы панику устроили такую? Вот. Вы что, не понимаете, что так ведь можно…» Я говорю: «Знаете что, дорогой мой, вы меня можете учить идеологической работе, в общем, но только не давайте мне советы по тому, как мерить радиоактивность и что такое активность, и нужно это мерить или нет». Я говорю… Потому что я очень хорошо знал, что если он вдруг начнет меня ругать, я скажу: «Подымите, в любом штабе гражданской обороны есть, в общем-то, инструкции, что надо делать в таком случае». Никто же не поднял, никто не действует так. И я думал, что он меня заставит ему это выложить, но он, наверное, знал, что такое существует, поэтому он согласился, умиротворился, и у меня этот пункт продолжал работать. Так что Чернобыль…
А потом же, потом, понимаете, эта, я бы сказал, безмозглость некоторых наших великих руководителей, понимаете, вот этот такой примитивизм, он проявился и здесь. Начинает идти радиоактивное мясо, понимаете, в чем дело. Ну, а тут же все хотят сохранить показатели, что обеспечены, все хорошо. Вот в 10 раз, допустим… ну, не… я… просто для большей ясности пример. Мне заместитель председателя Совета министров, ну, не буду я уже говорить… Председатель Совета министров был умным человеком, во всяком случае такой глупости не делал. Мне вдруг говорит: «А что, мы сейчас, давайте, будем так. Вот оно в 10 раз превышает допустимую активность, мы берем одну корову, такую, девять сех, делаем фарш, делаем наборы совместные и все укладывается в рамки». Я говорю: «Ну, вы что, с ума сошли вообще?» Все размазано… Я ему пытаюсь объяснить физический принцип, что здесь работает принцип больших чисел, так, что все зависит от того, какова коллективная доза, коллективная доза от этого не уменьшится. Число пострадавших от этого не уменьшится. В государственном смысле преступление так поступать. А он не хочет… «Вы такой умный, — говорит, — ну, это же будет удовлетворять, — говорит, — требованиям стандартов». Вот. И вот, вот эти случаи меня совершенно извели, понимаете, что люди отучены от… от какого-то вот такого разумного рационализма, а так: план и обеспечение любой ценой. Вот. Вот с этим я соприкоснулся. И с…
Понимаете, коммунисты выработали простой принцип: план любой ценой, план любой ценой, все остальное на втором плане. И они думали, что благодаря этому они, в общем-то, очень сильно разовьются. Качество. Качество должно быть любой ценой. И вот когда я побывал в Японии, я много… много… много раз там бывал, ну, меньше, чем в Корее, то они не знают, что такое брак. Вы понимаете, вот есть нации, которые по числу… числу… числу японцев, наверное, больше, чем число русских, потому что в России разные, но их 128 миллионов, в России почти 140. Так вот, японцы не знают, что такое брак. Они, кстати, тоже, в отличие от европейцев, не знают, что такое неизвестный солдат, могилы Неизвестного солдата нет, все идентифицированы погибшие военнослужащие в Японии. Потому что это… это нормально организовано, так как положено. Вот. Поэтому…


	07.44
	Титры на черном поле:
Когда и как были открыты данные о расстрелах в Куропатах?
	О массовом расстреле в Куропатах в 30–40-е гг. ХХ века

[ Куропаты, Зенон Позняк, репрессии 30–40-х гг. ХХ века, история Белоруссии]
	Вы знаете, Куропаты открыл Зенон Позняк, это его заслуга. Я, увы… Я бы сказал, что здесь это моя оплошность, что я поздно узнал об этом. И наверное, не очень рьяно отстаивал эту позицию. Понимаете, это историческая правда, и сначала у нас все признали, что это, в общем-то деяние… Поскольку в череп, в затылок расстрел там был, все, КГБвскими методами. Вот. Ну, потом уже коммунисты заявили, что это фашисты. В общем, документальных доказательств нету, вот. Вопроса не вызывает у нормальных людей, что это было чудовищное злодеяние НКВД, чудовищное злодеяние. Кто там расстрелян — четко не идентифицировано до сих пор. Я не исключаю, что где-то есть документы, в славном городе Москве и прочее-прочее, в архивах, которые могут раскрыть эту тайну, они до сих пор не раскрыты. Ну, что ж, для этого нужен латентный период больший, чем понадобился для пакта Риббентроп-Молотов, но, наверное, это свершится. Потому что я убежден, что это злодеяние НКВД. У нас сейчас предпочитают об этом не вспоминать, а оголтелые коммунисты, которых много в Белоруссии по сей день, они, в общем-то, валят те кресты, ну, показывая, что уровень их цивилизованности очень низкий. Потому что то, что там погибли невинные люди, это не вызывает сомнений, так. И если там поставлен в их честь крест, то это тоже не должно вызывать сомнения. Ну, по-видимому, поскольку там по… поставлены в основном не православные кресты, без перекосины, то… то… то, в общем-то, наш православный экзархат не очень печется о том, чтобы… промосковской православный экзархат, чтобы там была, так сказать, память. Они находят другие места, где тоже нужно это делать. Вот. Куропаты — злодеяния НКВДистов на белорусской земле, я в этом убежден. Но распространяются другие версии.

	10.08

	Титры на черном поле:
Сколько человек погибло в Куропатах?
	О количестве жертв в Куропатах

[ Куропаты, Зенон Позняк]
	По оценкам Зенона Позняка и других наших археологов, более 250 тысяч.


	10.27
	Титры на черном поле:
Каковы основные цели создания Международного высшего колледжа по радиоэкологии имени А.Д. Сахарова?

	Об экологическом колледже им. Сахарова

[ Экологический колледж им. Сахарова, Александр Люцко, авария на Чернобыльской АЭС, радиация]
	Сахаровский колледж — это… это как бы система, которая учила бы жить в условиях радиационной опасности. То есть фактически это экологический колледж. Притом в Белоруссии логично было его разместить, потому что в Белоруссии неплохая система образования, советская система, достаточно хорошая, кстати, я вам скажу, и она… в ней было меньше пороков, чем в… в советской системе образования в других местах. Поэтому здесь логично… и учитывая Чернобыль, и учитывая, в общем-то, опыт кафедры, которую, простите, я тогда возглавлял, можно было создать центр, и было много сотрудников, которые могли этим заниматься. И убедил Александр Михайловича Люцко, мой коллега по кафедре, доцент, очень активный человек, к сожалению, который рано умер, вот, что такой центр здесь нужно создать. И просто создали центр, где бы… где бы люди получали высшее образование в области… в области, ну, я бы сказал, радиационно-безопасного проживания. Понимаете. То есть как жить вот в таких условиях, в которые нас поставил Чернобыль. С этого началось. 
Ну, а сейчас это, в общем-то, Сахаровский университет.
Да, он существует до сих пор. Ну, там, понимаете, многое менялось, направленность менялась, там, ну, тех… тот энтузиазм, который был вначале, он, может быть, прошел, но там… по сей день добрые два десятка человек с моей кафедры продолжают там успешно работать. И… Там были всякие трудные дни, понимаете. Сначала возрадовались, что отдельный вуз, а потом университет вдруг получил коэффициент, больше зарплата у преподавателей, а там меньше. Но сказали, что они очень патриотично к этому колледжу были настроены, и… и, в общем-то, не разбежались, сохранились. Он, я бы сказал, деформировался. Он был более физическим, чем биологическим, и чем медицинским. Сейчас он стал более медицинским и более биологическим. Потому что с точки зрения физики по радиационному воздействию здесь вопросов нет. То есть всем ясно, как воздействует излучение. Ну, а уже путаницу начинают медики и биологи. Поэтому именно там нужно хорошее образование. А физические основы, они уже сейчас все воспринимают правильно. Раньше они неправильно воспринимали. Физические основы воздействия радиации очень простые. А вот биохимические, биофизические, биологические — здесь есть проблемы.
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	Видео №7

Титры на черном поле:
Каковы были ваши политические убеждения в период перестройки?

	О собственных политических убеждениях конца 80-х гг.

[ Юрий Афанасьев, МДГ]
	Ну, вы знаете, это… это так много нужно описывать, ну… Допустим… Вот эта, понимаете, агрессивная… Я уже даже не помню этих замечательных формулировок Афанасьева. Агрессивно-послушное большинство или там меньшинство. Или… Или методы управления, противоречащие здравому смыслу. Здесь объяснение очень… очень простое. Я был сторонником здоровой конкуренции в экономике, в общем-то, либеральной экономики, с, в общем-то… с не суперконтролем со стороны государства, но… но, в общем-то, с присутствием государственного контроля, потому что иначе нельзя. С элементами противостояния монополизму. То есть я был сторонником построения народного капитализма. То есть то, что, по моему мнению, построено в Германии, ну, или, скажем так, в других европейских странах, и к чему стремятся другие европейские страны. Я был противником латиноамериканского… я просто на примерах вам году, капитализма, абсолютно не народного, когда там 2 — 3 процента супербогатых, и остальная, в общем-то, беднота. И надо было бы строить именно такое общество. И Европа нашла способ, как это строить. Кстати, Япония нашла способ, Корея нашла способ, как это строить, Южная, естественно. Вот я был сторонником такого подхода. 
Это самое главное в экономике. А уже я не буду говорить о культурных свободах и политических свободах. Свобода слова, демократия, то есть избрание власти, передача власти по результатам выборов — я был сторонником такого подхода и остаюсь. Вот. И в этом плане для меня Межрегиональная депутатская группа, она была той структурой, которая стояла на тех позициях, которые я разделяю.
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	Титры на черном поле:
Как развивались события в Белоруссии во время путча с 19 по 21 августа 1991 г.?

Геннадий Янаев — вице-президент СССР (1990 – 1991), председатель ГКЧП
IV съезд народных депутатов СССР проходил в Москве с 17 по 27 декабря 1990 г.
Борис Пуго — министр внутренних дел СССР (1990 – 1991), член ГКЧП
Василий Стародубцев — председатель Крестьянского союза СССР (1990 – 1991), член ГКЧП

	Об отношении к членам ГКЧП, подавлении путча, о вступлении в должность и.о. председателя Верховного Совета БССР

[ путч, ГКЧП, Геннадий Янаев, Михаил Горбачев, Борис Пуго, Василий Стародубцев, Анатолий Лукьянов, Николай Дементей, Зенон Позняк, Верховный Совет Белоруссии, избрание Шушкевича]
	Август 1991-го — здесь все просто, как ясный день 19-е число, объявляется ГКЧП, во главе Янаев. Господи, этого хлюста я терпеть не мог! Потому что на Съезде народных депутатов, когда… когда его Горбачев выдвинул в вице-президента, ну, я, во-первых, из-за этого еще больше презирать начал Горбачева. Потому что выдвинуть такого типа в вице-президенты мог только Горбачев, по недомыслию, своему природному. 
Он его выдвинул, а я ему вопрос, у микрофона был: «Ну, вот вы кандидат наук. Какая тема вашей кандидатской диссертации?» И вот, представляете, человек не знает тему своей кандидатской диссертации. Да, это, говорит, по троцкизму что-то. Что-то по троцкизму у него в кандидатской диссертации. Боже ты мой! Если ты на… по совести работал, сделал научную работу, да ты умирать будешь — ты будешь помнить, в общем, что ты сделал! Понимаете, я не зна… не думаю, что кто-нибудь из моих кандидатов или вот я, например, сам кандидатскую, докторскую — да я вам сегодня все положения изложу! Потому что я это вымучил, я это выстрадал. А он что-то по троцкизму.
Ну, и потом это вот все голосование. Да видно было, что… что это, в общем-то, за выкормыш комсомольской вот этой элиты, спившийся, сгулявшийся и прочее. И прочее. Я его терпеть не мог. Поэтому когда я услышал, что Янаев во главе, дальше мне… слушайте… 
Меня немножко смутило то, что Пуго, там был, понимаете, немножко смутило. Потому что мне казался он как-то человеком достойным. Вот. А дальше Стародубцев… Господи, я с этим Стародубцевым летел в самолете, первый раз в жизни летел первым классом, как народный депутат СССР, из Москвы в Вену. Не помню, почему-то меня там послали по Съезду народных депутатов. 
Ну, я так значок свой на всякий случай снял, когда я ехал… народного депутата СССР. Думаю: там, в самолете в Вену, что там, в общем, светиться. Я знал, что значки на Запад – это украшение. Ну, я работал все-таки в Югославии, работал в Польше, в Германии. Думаю: ну, что я еще буду там со значком ехать. И тут первый класс водку хлещет этот… Стародубцев со своей, в общем-то, такой же компанией, как и он, гоняет эту стюардессу. Боже мой, первый класс! Автомобиль. В Вену. Для меня Вена, Париж — это, в общем-то, центры европейской культуры. Я думаю: ну, при… приплыли, так. А потом я одеваю значок, к выезду, думаю, если он… Он как увидел этот значок, так, вы знаете, очень как-то уважительно начал от… относиться. Так тихо-мирно, и пить меньше стали.

И вот я вижу: два человека мне хорошо известны в этой компании, один — суперколхозник, а второй — суперкомсомолец, так. Ничему хорошему не быть. Я на даче слушаю «Радио Свобода», завожу свои «Жигули» и приезжаю сюда, в Минск. Иду к председателю Верховного Совета, я был первым… И говорю: «Николай Иванович, надо созывать сессию Верховного Совета. Плохо». Он: «Да что вы, Станислав Станиславович, я вот звонил Лукьянову, там все в порядке, никаких недоразумений. Ну, вы же понимаете, сам Лукьянов мне сказал…» Я думаю: ну, соображаешь ты прилично, но ведь Лукьянов наверняка там в этой шайке, потому что это одного поля ягоды. Он этого не понимал или не хотел понимать. Короче говоря, сколько мы его ни уговаривали, сессию он не созвал, так. Потом многие, Позняк так же действовал, вот. Я, кстати, очень уважаю Позняка нашего, потому что политик он плохой, а уж, так сказать, историк и там археолог, и раскопатель Куропат замечательный. Вот. И порядочный человек. И вот в конце концов 26-го собирается сессия, здесь уже Николаю Ивановичу некуда податься, кроме как податься в отставку.
Ну, и 26-го числа, когда у нас собралась сессия Верховного Совета, ушел в отставку председатель, я стал исполняющим обязанности.
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	Титр внизу:
Станислав Шушкевич об официальном визите в Германию в сентябре 1991 г. 

	О визите в Германию в новой должности, об избрании председателем Верховного Совета БССР

[ путч, ГКЧП, избрание Шушкевича, визит в Германию, Йоханнес Рау]
	И здесь еще очень интересная произошла вещь. Я поехал в… в ФРГ, в Дюссельдорф. Дело в том, что визит… Дело в том, что визит за рубеж меня, как заместителя председателя Верховного Совета, нужно было организовывать через министерство иностранных дел СССР, и там на это потребовался срок — шесть месяцев. А мы уже начинали, в общем, самостоятельно кое-что делать. И здесь подвернулась какая-то фирма, которая сказала: «Мы берем все это на себя, сделаем вам через три дня». И… и они уже к этому времени, там получилось, через… У меня был в первых числах сентября визит в Федеративную республику Германию, я туда поехал как первый заместитель председателя… исполняющий обязанности председателя Верховного Совета. Но я поехал не в Бонн, не в столицу, а поехал, в общем-то, ну, в столицу земли Северный Рейн-Вестфалия, в Дюссельдорф. И вы знаете, там… там тоже произошло то, что, в общем, очень сильно как-то меня потрясло лично. Потому что я помнил войну и знал все, что здесь творили фашисты, понимаете, это забыть невозможно. Это… это страшное дело, я сейчас пытаюсь об этом написать, но это страшное дело. И когда я приехал в Дюссельдорф, ну, вижу, в общем, этих богатых, в общем-то, преуспевающих нем… немцев, да, ну, шикарно живущих, — у меня какое-то такое настроение… я бы сказал, не очень хорошее, вот после там ГКЧП и все. И вот встреча. А премьер-министром земли Северный Рейн-Вестфалия был Йоханнес Рау. И вот, вы знаете, он, видимо, учуял вот что-то… человек опытный, достойнейший человек, политик прекраснейший. Он начинает встречу такими словами: «Я хочу начать эту встречу с того, чтобы принести свои глубочайшие извинения представителю белорусского народа (он меня так называет), вот Станиславу Шушкевичу, в связи с теми ужасами, которые на белорусскую землю принесли представители немецкой нации». Я там чуть не расплакался. Я в такой вот растерянности, даже… даже не знаю, что… 
А потом, ну, он такую трогательнейшую речь, и после этого уже деловые. Значит, у нас там были намечены разные дела для подписания, помощь  ФРГ, все. Ну, и тогда я говорю: «Вы знаете, я больше всего сначала воспринимал… Для меня понятия «немец» и «враг» были синонимами. Но, вы знаете, я сегодня делю Германию на Германию Бетховена, Баха, Шиллера. И не хочу говорить о Германии Гитлера, Геббельса и им подобных. Поэтому давайте будем говорить о хорошей стране. И я думаю, что вы наследники тех, кто хорошие традиции здесь…» И вы знаете, мы с ним там вообще так подружились, я бы сказал. Он потом стал президентом Германии, вот. Он даже… Он даже потом, когда я еще через… еще там через некоторое время был в Дюссельдорфе, так он даже не побоялся на моем самолете лететь в Потсдам, на котором я уже прилетел как председатель Верховного Совета, уже с официальной делегацией.

Вот поэтому вот этот конец августа — начало сентября, а потом уже в середине сентября меня избирают председателем Верховного Совета, это тоже целая длинная эпопея. Это, в общем, разговор очень длинный, это все не расскажешь мгновенно. Это очень насыщенное событиями время. Это время, когда, я бы сказал, был тот импульс, который, я думаю, что мы довольно плотно использовали, поэтому что мы утвердили белорусскую национальную символику, и она продержалась почти три года, вот. Потом ее коммунисты снова затерли. Короче говоря, есть о чем вспомнить. А в плане возобновления исторической памяти это были очень важные факторы. Да и сдвиги по преобразованию в экономической области тоже были неплохими.
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	Титры на черном поле:
Опасно ли было поддерживать Ельцина в Белоруссии во время путча?
Станислав Шушкевич имеет в виду вооруженное противостояние в Москве 21 сентября — 4 октября 1993 г. между сторонниками президента и правительства с одной стороны и Верховного Совета РФ — с другой, завершившееся штурмом Белого дома и арестом лидеров оппозиции — вице-президента РФ Александра Руцкого и председателя Верховного Совета РФ Руслана Хасбулатова
	 путч 1991 г., об отношении к событиям октября 1993 г.

[Станислав Шушкевич, путч, ГКЧП, конституционный кризис 1992 и 1993 гг., Руслан Хасбулатов, Александр Руцкой, октябрь 1993 г., Указ № 1400, Борис Ельцин, Верховный Совет Белоруссии]
	Я этого не ощущал и над этим не задумывался. То есть для меня Ельцин был человеком, который не должен был доказывать мне, что он положительное явление. Понимаете, я во всех случаях, и то что называют там расстрелом парламента, я и тогда… Слава богу, я знал, что такое Хасбулатов, так, и что такое Руцкой и… и прочее. Так, и поэтому я… я был всегда на стороне Ельцина. Вот для меня этот вопрос не существовал. 
И вы знаете, честно говоря, я не знаю, как вот там многие спрашивают, как дальше там было, там страх, страх, страх… Вообще-то, должен был быть страх, вот как я сегодняшние позиции оцениваю, но тогда у меня этого страха не было. Не потому что я герой, нет-нет, а потому что я его не ощущал, не понимал, я не хотел его ощущать. Я ни… никогда не действовал, не делал ничего в состоянии страха. Вот. Вот… Знаете, моя мать очень любила красивые цитаты. Она была преподавателем русского языка и литературы, в общем, русского, белорусского и польского, как это ни странно. Там такой диплом у нее был. И я вот это помню: «Коль нужно, чтоб рука была тверда, то страх не должен подавать совета». Вот. И… и вообще, некоторые, так сказать, вот эти шекспировские, лермонтовские, писаревские фразы, они во мне сидят, вот, они во мне сидят.

Я не знаю, что меня больше воспитало очень длинные вот эти проповеди общественников или вот простейшие слова, которые… которые выискала и, в общем, внедрила в мое сознание мать. Понимаете, у меня до сих пор с… Она говорит: «А ты знаешь, во сколько лет умер Писарев?» Ну, я же знал, великий русский критик, там все такое. «В 28. А знаешь, сколько лет он просидел в тюрьме, в Петропавловской крепости? Четыре года. А знаешь, что он там написал великолепные свои работы?» Снова не знаю. «И знаешь что, ты запомни на всю жизнь: когда труд — удовольствие, жизнь — радость». Понимаете, в чем дело. И я это… я это… это помню. Притом я… я бы не сказал, что мать у меня заклинило, так сказать, на… на вот этих российских афоризмах, российских крылатых словах. Понимаете, вот она безумно потом любила Сент-Экзюпери, вот, и… и тоже это… Вот это я все отвечаю на ваш вопрос, что было со страхом. Понимаете…

Другие радости у меня, в общем-то, снимали этот страх. Та же… В Верховном совете я иногда… я думал: черт побери, там столько вот у меня… с такой злобой на меня смотрят. А тогда снова мамино, что… «Наибольшая человеческая роскошь – радость человеческого общения». Понимаете. Я могу не быть… не… не педантично-точным могу быть, но это практически так, не искажая смысла. Вот.

	00.00
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Титры на черном поле:
Что вы делали в дни августовского путча?

	 События 19-21 августа 1991 г. 

[Станислав Шушкевич, путч, ГКЧП, Николай Дементей, Михаил Горбачев, Верховный Совет Белоруссии]
	Значит, я приехал, сразу же, когда я услышал по «Радио Свобода», я завел свои «Жигули». Они, к счастью, доехали до Дома правительства, где… Пошел к Дементею. И все вот эти дни я не возвращался уже на дачу. Мы твердили… У меня этой квартиры не было, я в двухкомнатке жил тогда, да. Вот. И мы твердили… Я еще председателем Верховного совета долго в двухкомнатке жил. Горбачев возмущался, что как это, то есть спецсвязи у меня нету. Какая там спецсвязь? Вот. И я… мы там, как говорят, мутили воду. Мой кабинет, первого заместителя, это был те, где собирались те, кто протестовали против ГКЧП, а председатель нас успокаивал, говорил, что это… напрасно, ребята, волнуетесь, вы несерьезные, вы слабые политики и прочее-прочее. Вот так и провели эти три дня. А потом уже, когда разгром, тут уже все, все ясно, уже все… И вот тогда коммунисты так испугались, что дальше некуда. Понимали, что дальше просто некуда. И на вот этой волне своего этого испуга… Понимаете, я думаю, что политически я много упущений сделал, что на волне этого испуга вообще много было бы решений, но у меня не было тех, кто мог готовить эти решения, кто мог готовить, в общем-то, юридически обоснованные законопроекты, и экономически просчитанные законопроекты. Не было таких сил в Верховном Совете. А тем более у меня команды не было.
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	Титры на черном поле:
Как вы стали председателем Верховного Совета Белоруссии?

	О причинах избрания на пост главы Верховного Совета Белоруссии

[Станислав Шушкевич, путч, ГКЧП, Борис Ельцин, Верховный Совет Белоруссии, избрание Шушкевича]
	Ответ простейший. Нет ничего более никчемного, чем коммунисты в состоянии страха. Понимаете. И мне… Я могу сказать так, меня избрали благодаря Ельцину. И не потому что Ельцин посоветовал это сделать, а потому что он там разгромил ГКЧП. Понимаете, в чем дело. И вот самым мужественным… Понимаете, я иногда задумывался, я тогда не все знал, вот потом я послушал, как Лебедь объяснял, понимаете. Когда объяснял… Ведь надо же… надо же найти политический ход, как… как противостоять вот этой чуме, этой нечисти, понимаете, вот которая ГКЧПовская. 
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	Титр внизу:
Станислав Шушкевич о действиях Ельцина в дни путча

Александр Лебедь — генерал-лейтенант ВДВ, участник президентских выборов 1996 г., секретарь Совета безопасности РФ (июнь — октябрь 1996 г.), губернатор Красноярского края (1998 – 2002). Погиб в авиакатастрофе в 2002 г.
	О решениях, принятых Ельциным во время путча

[ путч, ГКЧП, Борис Ельцин, Александр Лебедь]
	И здесь, мне кажется, был… был найден очень хороший ход. Ельцин взял на себя командование вооруженными силами. То есть не изменяли присяге военнослужащие, понимаете, в чем дело. Это… это очень здорово. Мы не будем говорить там о его легитимности, нелегитимности, но это такой шаг, который развязывал руки. И… и… и у Бориса Николаевича я… 
Понимаете, я могу сейчас путать даты, места, где это происходило, но я помню, что вот в таких сложных ситуациях я… когда я задумывался, как это… как это происходило, мне потом объяснили: да, ты знаешь, вот он сделал, так ему Лебедь посоветовал. И правильно посоветовал. Взял на себя и все сделали. Вот, поэтому… Поэтому вот способность динамично принять решение, ну, и… и отчаянное решение, вы меня простите, стрелять по Белому дому – это тоже решение. Но иначе я боюсь, что крови пролилось бы очень много.
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	Титры на черном поле:
Что происходило в Белоруссии после подавления путча?
	О событиях в Белоруссии после подавления ГКЧП

[ Декларация независимости Беларуси, Белорусский народный фронт]
	Понимаете, у нас сейчас даже некоторые отмечают праздник белорусской независимости 28 августа. Что мы тогда приняли? Мы… мы наделили статусом конституционного закона нашу Декларацию о независимости, принятую более чем годом ранее. Притом, когда мы ее принимали более чем годом ранее, у нас даже наиболее националистически грамотные и наиболее патриотичные силы, Белорусский народный фронт, они считали недостаточной эту декларацию. Они даже вышли в знак протеста, чтобы за нее не голосовать. А она прошла. Вот. И по…а потом они сказали: мы вышли специально в знак протеста, потому что были убеждены, что при этом условии коммунисты придут. Да врут они! В общем, им стыдно за то, что они сделали. Но здесь я вам должен сказать. Когда мы давали, наделили статусом конституционного закона, уже мне было стыдно после этого. Потому что я думаю: там она туго прошла, так, а здесь уже конституционный закон — это же должно… должно быть квалифицированное большинство, две трети. Я думаю: ну, ни за что не пройдет. Так. И я особого энтузиазма там не проявлял. Потому что я, как председатель, я веду сессию, если я проявлю великий энтузиазм, и оно не пройдет, нехорошо получается по отношению к тем, кто ее не проводит. Ну… нужно же уважать всех депутатов, раз тебя избрали председателем, так. И поэтому я говорю, я энтузиазм не проявил. Так по сей день меня эти БНФовцы, понимаете, в каждой своей статье… Вон Позняк пишет из Польши… Он вообще забыл, что в Белоруссии происходит, уже он понятия не имеет об этом. Потому что нужно гением быть, чтобы понимать на расстоянии, что здесь происходит. Вот. И… и он вот пишет: вот это же надо, что, да, так вот я плохо себя вел, что я даже без энтузиазма, когда вот это прошло, как… Я не спорю, я… у меня не было никакого энтузиазма. Я сомневался в том, что это пройдет. Но я, кстати, об этом не объявлял, вот. А они же объявили и ушли. И вот, понимаете, вот эти шатания, истолковывать прошлое, ну, как-то вот в угоде себе — это делают те люди, которые не знают, что делать ради будущего. Вот. Я считаю, что жить прошлым просто нельзя, надо… И стараюсь, в общем-то, это не делать.
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	Титры на черном поле:
Как вы относились к возможному запрету и суду над КПСС?
 Александр Лукашенко — президент Белоруссии (1994 – н.в.)
III съезд народных депутатов СССР проходил в Москве с 12 по 15 марта 1990 г.
	О вступлении в КПСС, выходе из КПСС, отношениях с партийными органами после избрания народным депутатом СССР, необходимости суда над КПСС

[выборы народных депутатов СССР, Александр Лукашенко, отмена шестой статьи Конституции СССР, III съезд народных депутатов СССР, Александр Яковлев]
	О-о-о! Это вообще… Моя компартия — это очень интересное дело. Я уже говорил, что в 1994 году, через 8 лет после возвращения из Сибири, мой отец вступил в партию. А меня в партию не тянуло. Ну, и кроме того, интеллигентов же вообще не принимали, вообще там этих всяких. Но я стал проректором Минского радиотехнического института, кандидат наук — беспартийный. В общем, чего меня доставили… Я… я пошел туда, чтобы квартиру получить, короче говоря. И что происходит? Я проректор по науке, а все… все вопросы решаются в парткоме. В парткоме, в партбюро нашего института. А я туда не вхож. Ну, что мне делать? Я… А меня туда направил секре… Ну, почему, меня же тогда утверждал горком партии, как было принято, я же в номенклатуру попал. И я как-то в разговоре с этим самым секретарем горкома, Шарапов, с… 
Кстати, было очень много руководителей совершенно замечательных у нас, понимаете, замечательных партийных руководителей. Вот Василий Иванович Шарапов был. Я ему говорю, что… он говорит: «Ну, что, мы тебе лимит дадим. Короче говоря… И когда я сказал, что мне трудно работать, что меня в… беспартийного туда, в бюро парткома, не пуска… в партбюро не пускают, то выделили лимит. И я, перейдя работать в радиотехнический институт, будучи проректором, вступил там в кандидаты, а потом и в члены партии. Притом мне нужно было получать характеристики… поскольку я работал там меньше года, то характеристики мне из университета, три рекомендации я получил.

И вот так в 1968 году я стал членом партии. Вот это мое вступление в партию. Ну, чего, я… Понимаете, в общем-то, честно говоря, в партии было очень много очень приличных людей. И… и я… А еще до этого у меня было партийное поручение на заводе – это партком экспериментального цеха поручил мне обучать Ли Харви Освальда русскому языку, мне, беспартийному. Я тогда был беспартийным. Ну, и вот я был партийным. А потом я стал  народным депутатом СССР и начал, в общем-то, так рассуждать довольно… довольно рьяно, что что делают коммунисты. Плохо делают! И меня приглашают в наше ЦК КПБ на комиссию, она там как-то называлась, чуть ли не по партийной этике, ветеранскую комиссию, к трем часам вот, допустим, завтрашнего дня. 
Ну, меня берет за руку наш секретарь парткома, профессор Гайсенок, кстати, он сейчас посол Белоруссии в Польше, он вообще лег под Лукашенко позорным образом, хотя приличным физиком был. И мы идем с ним туда, в ЦК КПБ. В ЦК КПБ пришел к трем часам. Там они что-то заседают, один выходит, я сижу, второй выходит… Я говорю тогда своему Гайсенку, говорю: «Слушай, Парткомыч, ты, знаешь ска… учти следующее. Если через пять минут они меня не позовут, то пусть ни кукуют здесь сами по себе». Он говорит: «Да что ты, ну, ты же понимаешь, это высший контрольный орган». Я говорю: «Вот так вот, нормально». Проходит пять минут, я ему говорю: «Так, скажи. Я пришел сюда без опозданий. Передай им привет и скажи, что у меня за плечами 220 тысяч избирателей, которые меня избирали народным депутатом СССР, а у них, говорю, нуль, пусть вот они себя со своим нулем и сидят». И ушел. Что я вам должен сказать, никакой такой реакции осуждающей не было. Парткомычи заткнулись. Вот после этого…
Понимаете, как народный депутат СССР я вот считаю, это было величайшее достижение. Я почувствовал себя, ну, честно говоря, человеком. Во-первых, вот эти преимущества — у меня ковер-самолет, я могу ехать в любую точку советской… Я не злоупотреблял этим, я только Минск – Москва ездил. Любу… в любую точку Советского Союза поехать, — значит мне обязаны предоставить транспорт, я еду туда, это оплачивают потом как-то, Верховный Совет — это бесплатно. Вот эти привилегии депутатов… Притом там многие понимали, что главная привилегия – это буфет в Кремлевском дворце съездов, но это тоже хорошо, мне он тоже нравился, я отрицать не буду. Вот. И, кстати, в гостинице «Россия», в гостинице «Москва» тоже это нравилось. Но главное, что, понимаете, я мог сказать: «А как, вообще… статус депутата…» 
У меня помощник есть, понимаете, мне даже двух помощников выделили, то есть оплачивали. У меня студентка была четвертого курса… А я же взял таких, в общем, замечательных, понимаете, студентка-юристка, великолепная, а второй парень — афганец, который видел… прошел огонь и воду, так сказать. И вот кого нужно, к ветеранам — я афганца, говорю: вот можете ходить туда к ним и объяснить, почему меня не было, что не до них мне сейчас. Ну, а он так… А когда нужно было в прокуратуру СССР писать, мне составляла эта студентка. Замечательная студентка, кстати! Уехала потом за рубеж, к сожалению. И такие нас покидают, слишком умные, вот, их… они тут не находят места. И… когда встал вопрос о том, чтобы выйти из… Я довольно рано вышел. Ну, в общем-то, не очень рано. Я вышел в первых числах июня 1991 года, вот. То есть уже потому, что тогда у нас многие вот ученые, интеллигенты, академики, они, так сказать, прервали свое членство в КПСС. И я вышел. Ну, а потом я был ярым сторонником того, чтобы, в общем… 
Вы знаете, побывав на Съезде народных депутатов СССР, когда мы убрали вот эту шестую статью Конституции, про руководящую роль Коммунистической партии, даже задумываться страшно, вот как вдруг нашлась партия, которая присвоила себе такую руководящую роль. Ну… ну, это же просто стыдно к ней принадлежать. Поэтому я не был никогда человеком, который бы там сожалел, или, как многие говорят — вот я до сих пор храню билет, — нет, я не хранил, я его отдал. Не нужен он мне, билет.
Я думаю, что нужно, нужен был суд и запрет Компартии. Потому что для меня достаточно взять, например… Ведь вступление или введение, которое написал Яковлев к «Черной книге коммунизма», — вот, по-моему, достаточно там оснований для того, чтобы осудить и запретить Коммунистическую партию. Так как была нацистская осуждена и запрещена. Потому что, наверное, она больше унесла жизней невинных людей, чем партия Гитлера, национал-социалисты в Германии. Я думаю, что это так. Но, наверное, сейчас этот вопрос ушел, потом… у нас, например, коммунисты рисуют из себя коммунистов парламентского типа, но когда они озлобевают, они вдруг начинают рычать на меня: ты Советский Союз разрушил. Понимаете, в чем дело. Ну, философия, ментальность — это изменяется слабо.
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	Видео №9

Титры на черном поле:
Как проходил Новоогаревский процесс? Какова была его цель?
Новоогаревский процесс — процесс формирования нового Союзного договора из-за назревшего кризиса между союзными республиками, начавшийся в апреле 1991 г. Получил свое название от резиденции Михаила Горбачева в Ново-Огарево
Ислам Каримов — президент Узбекской ССР/Республики Узбекистан (1990 – н.в.)

Владимир Кудрявцев — академик АН СССР, юрист, занимавшийся подготовкой нового Союзного договора, народный депутат СССР (1989 – 1991)

Всесоюзное общество «Знание» — просветительская организация Советского Союза, создано в 1947 г.

Георгий Шахназаров — государственный советник президента СССР (1989 – 1991)


	О встрече Горбачева с главами союзных республик в октябре 1991 г., о приглашении Ельцина в Беловежскую пущу

[Новоогаревский процесс, новый союзный договор, Михаил Горбачев, Борис Ельцин, Ислам Каримов, Владимир Кудрявцев, Георгий Шахназаров, Беловежская пуща, общество «Знание»]
	Я могу только один фрагмент рассказать. Значит, 20 октября 1991 года нас собрал Горбачев, всех глав республик, первых лиц, потому что там были президенты, были председатели Верховных Советов в Ново-Огарево, и предложил проект нового Союзного договора. 

Ну, мы все сидим за столом, я взял, читаем, листаем, мне он не нравится. Но я думаю: ну, кто-нибудь выступит, я… Он спрашивает, какого мнения, Горбачев. Все молчат. Все молчат. Ну, а мне что там. Я же не был там первым секретарем или секретарем обкома. Я говорю… Я говорю: «Уважаемый Михаил Сергеевич, вы знаете, мне будет очень неудобно, если мне придется докладывать вот этот проект договора Верховному Совету. Потому что здесь не все в порядке в плане дефиниций, то есть определения здесь некоторых понятий, в общем-то, противоречат энциклопедическому, словарному. Ну, например… например, вы называете конфедерацией фактически унитарное государство, где ЦК КПБ… ЦК КПСС заменено президентом». Ну, я так ему и говорю. Он такой хмурый сидит. Говорю: «Поэтому очень сложно, я не знаю, как это докладывать Верховному Совету. Вы меня ставите в очень затруднительное положение». Вот я ему так говорю. Ну, все. А дальше встает Ельцин, вот он ему врезал не так, как я, деликатно, так, более-менее, что затруднительно. Он: «Да что тут, абсолютно неприемлемая штука». Говорит, что мы пытаемся сделать, построить какую-то президентскую республику, вот, вместо Советского Союза. Горбачева послушал, встал и ушел. А мы сидим все, остались все. 
Ну, тогда Ислам Каримов говорит: «Ну, что же, говорит, Борис Николаевич со Станиславом Станиславовичем, вы нас поссорили вот с Михаилом Сергеевичем. Идите, находите его, пусть приходит и председательствует дальше». Ну, мы с Ельциным пошли. Кстати, по дороге я его пригласил в Беловежскую пущу. Вот. Он согласился, сказал, что службы наши отработают время вот встречи. Ну, потом нашли Горбачева, выпили там с ним по рюмке хорошего коньяку. Вернулись обратно.
Ну, в общем, собра… эти договора, в общем, не согласились мы с ними и разошлись. Значит, новоогаревский шел таким образом. Если Горбачев что-то предлагал, и с ним соглашались, то это было что-то не важное, что не нужно было везти на утверждение в республики. Если же возражали, то никаких изменений, исправлений он не допускал. То есть это было не обсуждение, а фактически желание утвердить вот свое мнение. Ну, поэтому ничего и не утвердилось. Он сказал, что вот к следующей встрече будет измененный, но мы договорились больше… Простите. Но мы договорились больше без острой необходимости не встречаться в Ново-Огарево. И это была последняя встреча в Ново-Огарево, вот моя.
Все, что могу о нем сказать. Что меня поразило, меня поразило… Вообще, вот вы знаете, вроде бы… вроде был в со… в советское время, помните, была такая анкета, какую заполнял Карл Маркс. Карл Маркс. И там у него было такое: какое качество вы больше всего ненавидите в людях? И Маркс очень красиво ответил: угодничество. Так вот, таких угодников, которые вот окружали Горбачева, притом именитых, я вообще других не видел. 

С ним тогда вот этот договор принесли два человека — Кудрявцев, академик, для меня был святой человек, он был председателем союзного Общества «Знание», а я был председателем минской городской организации Общества «Знание», ну, иногда мы ездили, приглашали, там в Москву, обмен мнениями, съезд общества «Знание». Ну, что вы, такой важный академик. Вот. 

А второй был Шахназаров. Ну, естественно, отец того, который кинорежиссер. Кстати, кинорежиссер, сын совершенно изумительный. А папа с Кудрявцевым говорили так: «Уважаемый Михаил Сергеевич, вы нам только сформулируйте смысловой коридор, а юридически мы обеспечим». То есть они готовы были всегда на эти юридические аргументы, которые бы подтверждали любую мысль Горбачева. Ну, в том числе и сумасбродную. Я вообще считаю, что вообще так нельзя говорить, что… Может быть мысль, которая соответствует юридическому коридору, и которая не соответствует. Но они были готовы это сделать хорошо и быстро. Вот все мое впечатление от Ново-Огарево.

	05.02
	Титры на черном поле:
В чем были ваши разногласия с Михаилом Горбачевым относительно проекта Союзного договора?
	О разногласиях с Горбачевым относительно проекта союзного договора

[ Новоогаревский процесс, новый союзный договор, Михаил Горбачев]
	Я могу говорить только о последнем варианте. Понимаете, у меня такое впечатление, что Горбачев считал, что он такой хороший президент, что его надо наделить всей полнотой власти, вот. И, по-моему, так и рисовалось это все под него. Во всяком случае, я так понимал. Я не могу быть абсолютно уверенным в правоте вот этого своего понимания, но я тогда видел именно эту сторону. И поэтому мне как-то… А вот чтобы так было открыто, хорошо, чтобы он пояснил что-то, понимаете, вот… Вот… Ну, не университетчик он. Я считаю, что если ты пришел на лекцию в студентам, то тебе любой вопрос задают, если ты пришел читать на эту тему лекцию, ты должен ответить. А когда Горбачеву задавались вопросы вот по тому… по проекту того договора, который вот он принес в Ново-Огарево 20 октября 1991 года, было бессмысленно — он не владел. Вот. Поэтому это было творение его окружения, где не он был смысловым лидером, понимаете, это было для меня очевидно. А я в таком случае не… не прихожу в восторг.
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	Титры на черном поле:
Каким вы хотели видеть новый Союзный договор?
На Всесоюзный референдум 17 марта 1991 г. был вынесен вопрос: «Считаете ли вы необходимым сохранение СССР как обновленной федерации равноправных суверенных республик, в которой будут в полной мере гарантироваться права и свободы человека любой национальности?»
	О собственном взгляде на Новоогаревский процесс

[ Новоогаревский процесс, новый союзный договор, Михаил Горбачев, Всесоюзный референдум о сохранении СССР, Борис Ельцин, Анатолий Лукьянов]
	Я уже, пожалуй, ничего не хотел видеть в то время. Потому что после КГЧП я понимал, что нужно искать другой путь. Но я бы хотел видеть попытку, какую-то мягкую, конфедерацию. 

Но в марте, вот еще когда это предшествовало, когда он упирался, и когда был совершено идиотский референдум с вопросом: хотите ли вы быть здоровым и счастливым или больным и бедным? — фактически так ставился вопрос, вот когда этот фальшивый референдум с лукьяновским вопросом пошел, и когда все вроде бы высказались за сохранение СССР, а потом все гневно это… осуждали тех, кто оступился, меня в том числе и Ельцина, я считал это, в общем, совершенно лицемерной, несправедливой игрой. Так вот, я думаю, если бы в марте вместо референдума было предложение о настоящей, нормальной конфедерации, то можно было бы сохранить существенно более плотное единение, чем Содружество независимых государств. Но это время было безвозвратно потеряно, а после… после августовского путча об этом говорить было бессмысленно.

	07.31


	Титры на черном поле:
Была ли вероятность, что события в Белоруссии будут развиваться так же, как в Вильнюсе, Тбилиси и Риге, то есть политическая оппозиция будет подавлена советскими войсками?


	О невозможности массовых уличных волнений в Белоруссии в период перестройки

[ репрессии 30–40х гг. ХХ века, перестройка, события в Вильнюсе, события в Тбилиси, события в Риге]
	Абсолютно исключено! Абсолютно исключено. Понимаете, из нас давно вышибли белорусскость, и такие репрессии, которым была подвержена белорусская национальная элита, не была подвержена национальная элита ни одной другой бывшей советской республики. Я вам приведу только один пример: в 1937 году была такая акция НКВД — в России, в Украине и в Белоруссии примерно в один и тот же день, а точнее, в одну и ту же ночь фактически без суда и следствия по решению там каких-то этих самых никчемных, подлых органов расстреляли по 400 интеллигентов, соответствующе, в России — пишущих на русском языке, ну, то, что не нравилось большевикам, в Украине — то, что писалось на украинском языке, в Белоруссии — то, что писалось на белорусском языке. Ну, вот теперь посмотрите по количеству граждан. В России было в 15 раз больше жителей, в Украине — в 5 раз. Поэтому на Белоруссии это сказалось совершенно губительным образом. 

И многие считаю, что у нас была генетически фактически ослаблена белорусская национальная интеллигенция, и потом еще были меры, которые предпринимала наша любимая коммунистическая партия, вот в этой тусовке, как я говорю, увеличением энтропии, физическое понятие есть такое. То есть, строго говоря, увеличение беспорядка, так, вот. Наших хороших лидеров отправляли работать где-то в другие, в общем-то, места, хороших рабочих тоже. Ну, иногда с повышением там, все, отправляли работать в другие республики. То есть вот эта смесь, из которой должен был получиться вот этот мешанный союз, на Белоруссии сказалась очень тяжело. И поэтому ничего подобного тому, что произошло в Вильнюсе, там было очень хорошее чувство национальной солидарности, в 

Литве, Латвии, но и в Грузии, а здесь, в Белоруссии не было. И в принципе, не могло быть, по моему убеждению.
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	Видео №10

Титры на черном поле:
Было ли у вас предчувствие распада СССР?
Сергей Шахрай — государственный советник РСФСР/РФ по правовой политике (1991 – 1992), вице-премьер Правительства РФ (1991 – 1992, 1992 – 1994, 1994 – 1996), руководитель Госкомнаца/Министерства по делам национальностей и региональной политике РФ (1992 – 1994)
Беловежские соглашения о роспуске СССР и создании СНГ были разработаны и подписаны 7–8 декабря 1991 г. в Беловежской пуще (Белоруссия)
Леонид Кравчук — первый президент Украины (1991 – 1994) 
	Об изначальных причинах встречи в Беловежской пуще, о распаде СССР

[ Беловежские соглашения, распад СССР, Беловежская пуща, встреча в Вискулях, Борис Ельцин, Егор Гайдар, реформы, экономика Белоруссии, распад СССР, Михаил Горбачев, Сергей Шахрай, Геннадий Бурбулис, Леонид Кравчук]
	Знаете что, наверное, меня скоро приучат врать, но вообще-то, наверное, я не вру. Я никак не могу понять, почему все подталкивают меня на то, чтобы я говорил, что были какие-то предчувствия по развалу Советского Союза. Ну, никаких предчувствий у меня не было. Я совершенно сознательно пригласил Бориса Николаевича Ельцина в Беловежскую пущу на охоту. Зная, что этот человек вот по-настоящему великой души русской, я думал… Вообще, мы там… они организуют охоту, я в охоте ничего не понимаю, никогда не охотился. Потом мы, простите, выпьем, закусим, поговорим по-человечески, как говорят между собой, в общем-то, русские люди, и скажем: Борис Николаевич, у нас так плохо с нефтью и газом, денег у нас нет, мы тоже сторонники либеральной экономики, мы сторонники рынка, но денег у нас нет. Гайдар — великолепный человек, великолепный человек, но если пойдем чисто по его рыночной схеме, сделайте паузу на эту зиму, так, на эту зиму. А дальше выровняемся. У меня было одно желание — выровнять эту ситуацию, чтобы Беларусь не замерзла зимой 1991— 1992 года. Но там оказались люди более мудрые, чем я. Я вообще… Вы понимаете, в чем дело, я никогда не стеснялся, я вообще горжусь, когда мои ученики умнее меня и пошли дальше меня. И вот я должен сказать, что из общих разговоров там следовало следующее. Что, не определив наш статус, мы можем только обращаться к Горбачеву с просьбой там повлиять на все, что можно, чтобы мы получили нефти и газа больше. Если мы остаемся в том статусе, в котором есть. А реально, в общем-то, это же уже не тот статус. Горбачев ведь не управляет государством. 

Этот разговор начался, это Бурбулис, Гайдар, в общем-то, Шахрай, простите, да и… да и мы там, в общем-то, не молчали, так по… выяснялось, что мы выясняем ситуацию, что происходит. И потом тогда была феноменальная совершенно фраза Бурбулиса, которая, собственно, изменила ход вот этого Беловежского совещания, что СССР как субъект международного права и геополитической реальности прекращает свое существование.


И вдруг оказывается, что мы всегда согласны с этой фразой, что мы согласны ее подписать. Понимаете. Тогда все. Раз мы согласны подписать такую фразу, она же не может повиснуть в воздухе. Это же обязывает нас сказать, что мы будем делать с международными отношениями, что мы будем делать с межнациональными отношениями, что мы будем делать с экономическими отношениями, что мы будем делать, в общем-то, с нашей военщиной и с этими ощетинившимися на весь мир ракетами. И мы начали рассуждать. И мы решили, что надо сделать соглашение, которое дало бы ответы на все эти вопросы. И вы знаете, я не знаю, там обычно с портретом Горбачева в… в интернете, в общем, рассуждениях, сколь это несерьезно, вот они даже… у них не было пафоса, не было этой величественности. Все… у тебя, Михаил Сергеевич, было этой величественности вот столько, да. А, в общем-то, нормальной деятельности, без советников, у тебя никакой не было. Вообще не понимал. Почитал бы свои произведения сейчас, шесть томов вон, которые были, стыдно читать. А тем более выступления после Чернобыля. А мы, в общем-то, начали думать, что здесь делать. И мы сказали так: вот вы рабочая группа, вот вы обязаны сделать то-то, вы обязаны сделать то-то, вы обязаны сделать то-то. И мы пос… сформулировали задание на ночь, в общем-то группе из суперэкспертов. Я только российских уже вам назвал – это был Гайдар… Представляете, Гайдар на посылках у нас был! Гайдар! Это же вообще… ну, это же трудно себе представить. Для меня он, ну, в общем-то, лучший экономист России. Простите. Шахрай был у нас на посылках, простите, сегодня профессор, доктор, в общем, тогда был молодой. Только ему доказать нужно было, что он может работать. И вот такие люди у нас работают над этой… Ну, и в общем-то, и украинская делегация была, и белорусская неплохая. Но мы четко сформулировали задание и пошли спокойно в баню. Вот. И тогда, когда мы сформулировали, кто есть кто, стало ясно… а у нас делегации были большие, что можно вести переговоры от имени субъектов, в общем-то, новых политических и говорить о том, какие обязательства принимают на себя государства, новые, признанные независимыми. Если ратифицирует парламент. Парламенты мгновенно ратифицировали вот.


Поэтому предчувствовать, мне кажется, это было просто невозможно. Понимаете, это вот тот случай, когда вот это количество… простите, что марксистско-ленинской философией, в общем-то, но не могу ей не оперировать, приучились мы так. Когда-то вот это количество разномнений пережи… пере… переросло в новое качество. Когда мы сформулировали вот этот совершенно… совершенно новый принципиальный подход. Прекращает свое существование. Я сегодняшние позиции, когда сравниваю с тем, ну, думаю: господи, какие мы герои были! А тогда я этого никакого героизма и ничего этого не чувствовал.
Понимаете, я… я же могу сказать, что я был такой умник. Я точно такой же был зашоренный. Но вы понимаете, ставить вопрос о том, чтобы разделить Советский Союз на части, в августе, даже после путча, когда он фактически развалился, но он развалился по Макиавелли, то есть он перестал быть управляемым. Монархии распадаются, когда они перестают быть управляемыми, это, в общем-то, азы политологии, так. Вот. И когда он перестал быть управляемым… Ну, вы понимаете, я же настолько был советским человеком, я вообще… Черт его знает, я вообще весь ведь со… Союз объездил, от Камчатки до там… до… до Калининградской области, до всех краев. И на юг и на север, где хотите. Я… ну, мне мысль даже такая не приходила, что можно… можно, в общем-то, заявить, что мы отдельные, независимые. Ведь лицемерно независимыми были и до сих пор, мы были республиками, имеющими право выхода и прочее-прочее. Но вот эта ситуация, когда мы собрались вместе, собрались вместе, она заставила вдруг… 

Понимаете, потому что если я сам по себе приду к такому мнению, то я скажу только Кравчуку, допустим, та он скажет: да ты вообще, ты же предаешь такую страну. Или я скажу это Ельцину, так он скажет: это же… ты только-только в политику влез, а уже замахивается на такое. Я говорит вот, к примеру. Нельзя было. Это вот в нужное время в нужно месте. Я себе готов за это медаль дать, что я их там собрал, понимает в чем дело. Вот это я точно говорю. Но я их собрал не потому, что я предвидел, понимаете, я… Я чувствовал, что что-то должно измениться, но вот так… такой замашки… Да такой замашки у меня не было еще за два часа до того, как мы там собрались не говоря уже об августе и о предыдущих днях.
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	Титр внизу:
Станислав Шушкевич о том, как западные лидеры отнеслись к возможности распада СССР
Карл Бильдт — премьер-министр Швеции (1991 – 1994), спецпредставитель ЕС в бывшей Югославии (1995 – 1997), специальный посланник Генерального секретаря ООН на Балканах (1999 – 2001), министр иностранных дел Швеции (2006 – н.в.)
Джордж Буш-старший — президент США (1989 – 1993)
Франсуа Миттеран — президент Франции (1981 – 1995)
Маргарет Тэтчер — премьер-министр Великобритании (1979 – 1990)

	О мнении западных лидеров относительно возможного распада СССР

[Станислав Шушкевич, Беловежские соглашения, распад СССР, Беловежская пуща, встреча в Вискулях, Карл Бильдт, Джордж Буш-старший, Маргарет Тэтчер, Франсуа Миттеран, Леонид Кравчук, Геннадий Бурбулис, реакция Запада на распад СССР]
	Будущее рождается каждый день. Но иногда подвижки большие, а иногда, в общем-то, малые, иногда в головах людей. Иногда в задумках, постро… А реально проявляется сдвиги вот… вот такими ша… гигантскими такими шагами. Но разве я мог… Я сейчас читаю там, допустим, вот… Ну, Шве… Карл Бильдт добился более раннего снятия грифа «секретности» с международной переписки. 

Я сейчас читаю, слушайте, это же вообще с ума сойти! Все говорили: угроза войны. Угроза — это страшное дело, что эти дикари… ну, они там не так, я упрощаю… что эти дикари начнут между собой драться, поэтому мы же все сторонники единства Советского Союза. Эта «котлета по-киевски»… 

Буш выступает и говорит: мы тут… только целиком воспринимаем Советский Союз. Слушайте, Миттеран, Миттеран, социалист, вроде бы так, это самое… я, по-моему, с ним встречался. Он выступает, что это… это же нельзя, в общем-то, оставить неуправляемой такую страну. 

У него даже… у него даже мысли не было, что эти на местах, в общем-то, смогут как-то управлять этими… этими частями. Понимаете, в чем дело. Это неуважительное отношение было, но они были убеждены, что там все… все… И вспомнил еще Черчилля, черчиллевскую лекцию в 1946 году: Европа должна объединиться, чтобы противостоять российскому варварству. Представляете, вот. Вот. И вот в этих условиях…

Я единственное, чем доволен, у нас же большинство наших, они вот эти слова и фразы, и вот эти штуки не знали просто, понимаете. Многие не знали, какого мнения придерживается там Тэтчер, допустим, Миттеран. Ну, Буша-то все знали, Буш прямо перед этим. Так. 

А я это знал, потому что у меня была пресс-служба, я уже ковырялся в… они мне давали вот эту информацию, что где напечатано. Так что не предвидел, не предвидел. И очень рад, что… Даже мы… Я еще к Кравчуку подсел в самолет из Минска лететь, я решил – ну, хоть полчаса мы там поговорим. И там и то ни… никакого намека. Ну, Кравчук, он хитрый. Недаром же зовут — хитрый лис. Это, я считаю, уважительная характеристика очень. Вот. И… даже намека не было в разговоре. Вот там именно, в Беловежской пуще, в резиденции Ельцина мы, видимо, будучи все вместе, и я считаю, что пороговое преодоление — это вот Бурбулис вот эту фразу внес. А теперь посмотрите, как пишут. Вон книжки. Шедевр! Легитимной дипломатии конца… конца второго тысячелетия. И я имею к этому отношение.

	10.17

11.31

11.36


	Титры на черном поле:
Почему из всех лидеров советских республик вы пригласили в Беловежскую пущу только Ельцина и Кравчука?
Вячеслав Кебич — председатель Совета министров Белорусской ССР, премьер-министр Республики Беларусь (1990 – 1994)
Витольд Фокин — председатель Совета министров Украинской ССР, премьер-министр Украины (1990 – 1992)

	О причинах, по которым в Беловежскую пущу были приглашены только Ельцин и Кравчук

[Беловежские соглашения, распад СССР, Беловежская пуща, встреча в Вискулях, реформы, экономика Белоруссии, Борис Ельцин, Леонид Кравчук, Вячеслав Кебич, Витольд Фокин, Александр Лукашенко]
	Абсолютно непонятный вопрос. Нам нужно было иметь нефть и газ, и Украине точно так. Источник один. А что нужно было иметь, допустим, славному Узбекистану, Таджикистану и прочим, это, простите, нас мало волновало. Я вам еще раз говорю, мотивацией приглашения было желание попросить Ельцина отнестись к нам благосклонно. Вот. Поэтому это… Кроме того, проблематичным был вопрос вообще того, что и Кравчука позвали. Потому что, в общем-то, это хорошо понятно, что трехсторонние переговоры гораздо сложнее вести, чем двусторонние. Но у нас с Кравчуком были… с Украиной у Белоруссии были общие интересы, схожие, ну, и кроме того, присутствие той и другой – это как бы была гарантия того, что мы достойные люди, мы берем на себя какие-то обязательства по отношению к России, при свидетелях тройной такой договор, то есть все должны его выполнять. Мне казалось, это хороший вариант. Сначала я пригласил только Бориса Николаевича Ельцина. 

А потом Кебич, наш премьер, посоветовал мне пригласить Кравчука. Ну, я попросил, чтобы он связался там с Кравчуком, точнее, с Фокиным. Но в своей книге «Искушение властью»… 

Наш бывший премьер Кебич так лег под Лукашенко, что он сейчас вообще считает, что вся затея Беловежских соглашений — это моя, что это была тщательно продуманная, ну, и что вообще я союз разбросил. Вот его книжка здесь вот лежит у меня, буквально на столе, так, вот она называется «Искушение властью». Вот.
Ну, меня власть не искусила, в общем-то, я… у меня остались старые друзья, старые привычки, вот, и… Кстати, никто из друзей меня не предал. А он как-то… Я вообще-то… Это моя гигантская ошибка – Кебич, потому что я, в общем, считал его очень достойным, очень порядочным человеком, но оказалось, что он нормальный коммунист, как и все коммунисты, бдел о своих личных интересах больше всего. И когда понадобилось сделать вид, что он весь под Лукашенко, он стал ему угождать так, что стыдно читать книгу.

	12.49


	Титры на черном поле:
Была ли возможность сохранить СССР?


	О невозможности сохранить СССР из-за межнациональных конфликтов

[ Беловежские соглашения, распад СССР, Беловежская пуща, встреча в Вискулях, межнациональные конфликты в СССР, Белоруссия, Литва, Югославия]
	Ни в коем случае! Ни в коем случае. Тогда была возможность только идти бедным на богатых или, в общем, устраивать драку по национальному признаку. Потому что в республиках считали, что их грабит Россия, Россия считала, что ее грабят республики. Да и между республиками были определенные недоразумения, старые. Даже у нас подымали вопрос о том, каковы наши отношения с Литвой, что, в общем-то, чуть ли не… Это, в общем, ведь сложный вопрос очень – почему Литва имеет такую… такую территорию, как сегодня. У нас были депутаты, которые на Съезде народных депутатов, допустим, Семенов, подымали вопрос о том, что Вильнюс вообще не принадлежит Литве, что это старая национальная столица Белоруссии, в общем, центр белорусской культуры, и так далее, и так далее. И здесь много правды, вот. Подымали такие вопросы, которые привели бы к великой драке. И пример того, как получилось в том случае, когда не собрались руководители, это Югославия. Уж там они так чехвостили друг друга, что дальше некуда. И до сих пор еще не разбираются, кто, кого, за что и сколько. Поэтому я думаю, что в нужное время в нужном месте. Но вот как некоторые говорят, что это гениально предвидеть, рассчитать, что это так, а не так, вот так, этого не было. Решение и обдумывание шло там. И качественные изменения нашего понимания происходило там, в Беловежской пуще.

	00.00
	Видео №11

Титры на черном поле:
Иными словами, судьба СССР была решена за несколько часов?

	О продолжительности работы над Беловежскими соглашениями

[Беловежские соглашения, распад СССР, Беловежская пуща, встреча в Вискулях]
	Нет, не за несколько часов. Ночь работали над проектом. Они представили проект, рабочая группа, из 18 статей, мы, видимо, часа четыре, а может быть, и пять, то есть сразу после завтрака сели и к 15 часам с минутами кончили, так. Значит, я думаю, что часов пять, ну, четыре с половиной – пять мы работали. И каждую статью… Ни одна статья не прошла, кроме вот этой коронной фразы, но она была в преамбуле, и осталась в преамбуле, ни одна статья не прошла в первом чтении, там как было. То есть пока мы консенсусом не принимали, все вместе, шесть человек, до того времени отсылали, приходили обратно. Ну, я еще раз говорю…

	00.48

01.07


	Титры на черном поле:
Кто эти шесть человек, работавшие над Беловежскими соглашениями?
Андрей Козырев — министр иностранных дел РСФСР/РФ (1990 – 1996)
	Об авторах Беловежских соглашений

[Беловежские соглашения, распад СССР, Беловежская пуща, встреча в Вискулях, Егор Гайдар, Сергей Шахрай, Андрей Козырев, Борис Ельцин, Леонид Кравчук, Вячеслав Кебич, Витольд Фокин]
	Самый главный, я считаю, Гайдар, он у нас был на посылках. Шахрай. Из… из российской делегации. Я бы сказал, дальше тоже все были сильные, но примерно одинакового уровня: Козырев… 

Видите, в чем дело, проявили себя больше юристы или те экономисты, вот как… как Гайдар, но которые в ладах с юриспруденцией. Вот. Я не помню, чтобы какой-то вопрос… внес ясность Козырев, хотя он тоже работал над этим. И… и многие белорусские вот те ребята, которые работали… Я должен сказать, что я здесь, хоть я вообще-то националист белорусский, и я патриот белорусский, но я должен сказать, что российская команда работала очень эффективно. Во всяком случае, для меня она была более заметной. Я помню очень хорошо, вот как... Понимаете, вот я… говорил уже, Сергей, я даже общество забыл, Шахрай. Я говорю: «Пожалуйста, вот здесь хотелось бы…» Через две минуты приходит — вообще блеск формулировка! Вот. Это обязывает меня очень уважать… Я вообще люблю профессионалов.
А, шестеро тех, кто утверждали, это были все первые лица — Ельцин, Кравчук и я, и вторые лица — Бурбулис, госсекретарь, Фокин, премьер-министра, и Кебич, премьер-министр. Вот это шестерка.

	02.19

02.50


	Титры на черном поле:
Какие пункты Беловежских соглашений вызывали наибольшие споры?

Содружество независимых государств (СНГ) — межгосударственное объединение большинства бывших союзных республик СССР. Соглашение было подписано главами РСФСР, Украины и БССР в Вискулях 

	О спорных пунктах Беловежских соглашений

[Беловежские соглашения, распад СССР, Беловежская пуща, встреча в Вискулях, создание СНГ, СНГ]
	Вы знаете, мне это очень трудно сейчас вспомнить, но еще раз повторяю, не было ни одного пункта, который прошел бы сразу же, не было такого пункта. То, что прошло сразу, это было, как я сказал, в первом чтении, это преамбула. Вот она прошла сразу же, с ней не было споров. Название и преамбула. Притом, кстати, название тоже ведь – до того все хотели С… Содружество суверенных государств. 

И тут Борис Николаевич сначала сказал так со свойственным… «Понимаешь, СС уже была, и хватит этих СС! Давайте по-русски: Содружество независимых государств!» Никто не стал спорить.

	03.11


	Титры на черном поле:
Процесс подготовки Беловежских соглашений был гласным или тайным?
	О камерном характере встречи в Беловежской пуще

[ Беловежские соглашения, распад СССР, Беловежская пуща, встреча в Вискулях, Борис Ельцин, Леонид Кравчук, Геннадий Бурбулис]
	Ну… Ну, понимаете, если было столько экспертов, все знали, где мы сидим, ну, какой гласный… Ведь толпой нельзя решать этих вопросов. Мы его не закрывали, но, конечно, никого не приглашали, кроме экспертов и этих. В этом смысле можно как хотите его рассматривать. Я считаю, что он был гласным, камерным, я бы лучше сказал.

Журналистов пригласили только на процедуру подписания и зачтения. Притом зачтение тоже было интересное. Понимаете, премьеры, честно говоря, хотели, чтобы они были соучастниками. Кроме того, была очень неуютная ситуация. Вообще-то, тройка должна была принимать, так. Отодвинуть Бурбулиса, который коронную фразу предложил, это было бы, ну, простите за недипломатический… это просто свинством было бы, так. Поэтому он уже заслужил место быть в числе… А раз он заслужил два человека от России, и дальше все должны быть двое. Вот таким образом и сложилась эта компания. Поэтому шестерка. Но когда читали журналистам, мы сказали так, что мы приняли, подписали, а зачитали только заявление. Вот заявление подписали мы втроем — Ельцин, Кравчук и я.

	04.31


	Титры на черном поле:
Почему о том, что СССР больше не существует, вы сообщили сначала Джорджу Бушу и лишь потом Михаилу Горбачеву?

	О телефонных звонках Бушу и Горбачеву сразу после подписания Беловежских соглашений

[ Беловежские соглашения, распад СССР, Беловежская пуща, Борис Ельцин, Михаил Горбачев, Джордж Буш-старший, Андрей Козырев]
	Это, знаете, старая история, которую расслюнявил Горбачев. Это история, которая в моем понимании демонстрирует, что такое Горбачев и что такое его окружение. Вот собрались вшестером, ну, а потом решили так: главы государств решают все. Ельцин и Кравчук... я даже не помню, кто первый. «У тебя, — говорят, — такие хорошие отношения с Горбачевым, ты с ним, — это мне они говорят, — иди звони ему первыми объясни, что...» Я и пошел звонить. А! А я им говорю: «Так, ну, Борис Николаевич, ну, у вас такие отношения с Бушем, вы после меня звоните Бушу». Так и договорились: я первым, Буш… Бушу — второй.
Я набираю свецсвязь, тройка, это, в общем, такая секретная хорошая связь. То есть я сразу должен был быть... говорить... Но то ли был у Горбачева там дежурный офицер, то ли... то ли это действительно коммутатор его был, меня спрашивают: кто я такой. Ну, я хотел сказать, что я не верблюд, но, думаю, ладно, ну, никто же другой звонить не может, в общем-то, отсюда. Так, я себя назвал, все такое. Потом сейчас вот там, что-то докладывают, потом еще кто-то что-то спрашивает. Короче говоря, было несколько процедур присоединения до того момента, как взял трубку Горбачев. Видя, что уже с кем-то говорю, Ельцин начал звонить Бушу. И соединение произошло молниеносно. Притом громко, его переводил Козырев, он на параллельной трубке сидел, то есть всем было слышно и понятно, как... как он... что он говорит. Поэтому когда я начал разговор с Горбачевым, там уже разговор тоже шел, но еще не было этого, что он там обрадовался. «Джордж, привет!» Потом он там... Ну, понимаешь... Вот. Ну, я втолковывал долго Горбачеву, объяснял, что это такое, и за это время уже... А я ему объяснял, что суть нашего решения такова, что... вот эту коронную фразу, потом я сказал, что мы решили вопрос с ядерным оружием, вот как поступать с ним. То есть никаких напряженностей международных не создаем. А он таким менторским тоном: «А вы можете представить, что об этом скажет международная общественность?» Ну, я думаю: раз ты такой умный, так я же тоже, вообще, не лыком шит. Я говорю: «Я могу. Вон Бушу звонит Борис Николаевич, и ему это нравится». Вот. Ну, вот здесь и была немая сцена.
Да, и еще одна особенность. Горбачев с первого же дня обращался ко мне на «ты», а здесь — на «вы», с той поры на «вы».

	07.11


	Титры на черном поле:
Каким вы видели будущее советских республик, когда подписывали Беловежские соглашения?

	 Об отсутствии четкого плана развития советских республик после обретения независимости

[ Беловежские соглашения, распад СССР, Беловежская пуща, независимая Беларусь]
	Если говорить честно, я об этом не думал. Я только думал, что... что есть возможность сделать Беларусь такой, какой она заслуживает быть вот благодаря ее лидерам, благодаря ее умениям, людям и прочее, прочее. Вот я это считал. А дальше у меня было очень много вопросов, что где может быть и как. Вот. Вот тогда вот не было такого представления о баснословных богатствах российских, допустим, там нефть, газ. Как-то считалось, что есть... Не было у меня ясного представления, но ясно было, что страна сможет развиваться как независимое государство. Ну, постепенно к этому придет. Я ничего не абсолютизировал. Сразу независимость не приобретается, серьезная, ее надо укрепить государственными институтами и ментальностью населения.

	08.24


	Титры на черном поле:
Возможно, стоило три славянские республики сохранить в едином государстве?

	О бессмысленности объединения славянских республик

[ Беловежские соглашения, распад СССР, Беловежская пуща, встреча в Вискулях, славянские республики СССР] 


	Я отношусь к этому отрицательно. То есть никакого панславянизма, никакого сохранения славянских республик. И потом, простите меня, а чем хуже славяне — сербы, словенцы, словаки, поль... поляки, чехи? Что мы... о чем мы будем говорить? Зачем здесь вдруг... Если рассмотреть белорусскую историю, так я думаю, что страданий сюда очень много принес российский царизм, вот. А подавать это все, как все счастье у нас от великого русского народа, тоже полная нелепица. Вот. Потому что я думаю, что и Беларусь для этого великого народа, в общем, что умела, делала. Вторая позиция: у нас никогда не было враждебного отношения русских к белорусам и белорусом к русским. Это, в общем, надуманная категория, что здесь могут быть... может быть какая-то враждебность. Помех в отношениях нету, а вот то, что у нас есть определенное своеобразие, и мы бы хотели, чтобы оно шло нам на пользу, и не перевоспитывались бы, и не причесывались бы под российскую гребенку, это хорошо, но и мы же не навязываем свое своеобразие России.
Поэтому я думал, что это должны развиваться как независимые государства. Но я тогда не думал, что может быть такая великая форма единения, как есть сейчас в Европе. Понимаете, потому что эта форма, она проявилась потом. Тогда у меня в голове сидела фраза... фраза Черчилля в Цюрихском университете, что вот Европа должна объединиться, чтобы противостоять российскому варварству, это мне не нравилось. Хотя Черчилля я обожал, потому что лучше него историю Второй мировой войны никто не описал, никто не изложил. Яснее и доступнее, и, в общем, логичнее. Сложное чувство.



	 10.33


	Титры на черном поле:
С какой целью создавалось СНГ?
	О создании СНГ

[ Беловежские соглашения, распад СССР, Беловежская пуща, создание СНГ, Борис Ельцин]
	СНГ было создано как та форма единства, которую можно сохранить на территории бывшего СССР, ну, исключая прибалтийские республики, так. И задумки были, что мы будем очень дружить, помогать друг другу, сохранять все связи нужные ликвидируем все связи непотребные. В общем, задумок этих была уйма! Но, понимаете, как романтики, мы были правы, то есть задумки у нас были хорошие, но как политики мы просто были не подготовлены, вот то... я все время цитирую — к своей новой политической роли. Потому что мы не договорились о правилах игры. А нужно было договориться об общих правилах. Если мы принимаем какое-то совместное решение, то оно должно начать действовать, только когда оно будет проведено через национальное законодательство, то есть если будет ратифицировано в Белоруссии, ратифицировано в России, в Украине, в Казахстане и так далее. Если этого нет — этого решения нет.
И мы настолько были не подготовлены к такому решению вопросов, что даже то, что получилось после создания СНГ, цивилизованный развод, я считаю это колоссальным достижением. Ну, а потом начали снова навязываться великодержавные... ну, слава богу, что не шовинистические штучки. Когда из Минска был удален экономический комитет, а по решению он должен был быть в Минске, как и все органы СНГ, то тогда стало ясно, что империя хочет оставаться империей, вот, и хочет иметь своих сателлитов, в том числе весь состава Содружества независимых государств. Для меня это сомнений не вызывало. И, кстати, если Ельцин придерживался иной точки зрения, он считал, что, ну, берите свободы, сколько хотите, вот эта его известная фраза, то уже профессиональный шпион, вставший во главе государства, он сказал, что это величайшая трагедия. Не знаю, для кого трагедия, вот. Распад великой страны. Есть, конечно, то, о чем можно сожалеть, о распаде великой... Но это не трагедия. Есть, в общем-то, то, и чему радоваться надо. Так что это уже чисто имперские замашки. Ну, я еще раз говорю, при той профессии человек вполне легко, естественно, понять.
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	Видео №12

Титры на черном поле:
Как могли бы развиваться события, если бы Беловежские соглашения не были подписаны?
Галина Старовойтова — правозащитница, народный депутат СССР и РСФСР, депутат Государственной думы РФ. Убита в 1998 г.
Сергей Юшенков — политик, народный депутат РСФСР, депутат Госдумы РФ. Убит в 2003 г.
	О возможном развитии событий в случае попытки сохранить СССР

[ Беловежские соглашения, распад СССР, межнациональные конфликты в СССР, Галина Старовойтова, Сергей Юшенков]
	Я не исключаю гражданской войны. Я не исключаю гражданской войны, потому что... И, кстати, ее предрекали, в общем-то, очень многие дипломаты в своей переписке... угроза гражданской войны висела над СССР, и я думаю, что то, что ее удалось предотвратить, это наше достижение. Я думаю, что это могла быть война и между... не только такими национальными образованиями, как республика. Ведь в России эта война вылилась в чеченскую войну. И давайте будем говорить прямо, до сих пор ведь Кавказ — горячая точка, и те методы управления, заимствованные у Ивана Грозного, они, в общем-то, не соответствующие современному уровню развития цивилизации. Поручить управление Чечни опричникам ради того, чтобы она была российской, — это значит забыть о принципах уважения прав человека, демократии и национального достоинства. Я так это понимаю. Поэтому, отвечая на ваш вопрос, между кем могла быть национальная война, это между, в общем-то, давно противостоящими друг другу национальными меньшинствами, но они очень хорошо объединялась между собой, когда они противостояли русским. Понимаете. Потому что они... их часто очень считали виноватыми в этом деле.

Поэтому, понимаете, есть профессионалы в области вот межнациональных отношений, их в России, в общем-то, угробили. Мою добрую знакомую Старовойтову, Юшенкова. 

Понимаете, в России почему-то тех людей, которые имели хороший взгляд вот на то, как избежать реальных межнациональных конфликтов, поскольку они глубоко этим занимались и глубоко это освоили, в общем-то, в России почему-то черные силы предпочли убрать. Значит, наверное, такие конфликты могли быть, потому что убрали тех людей, которые могли конкретно предсказать. А так можно было давить.

	02.35


	Титры на черном поле:
Что бы вы изменили в Беловежских соглашениях сегодня?

	О сегодняшнем отношении к Беловежским соглашениям

[ Беловежские соглашения, распад СССР, ядерное оружие, ядерное разоружение]
	Абсолютно ничего! Я считаю этот документ просто идеальным. Я очень им доволен. И значит, если говорить... У меня было только одно большее достижение в своей жизни, чем... в политической жизни, чем Беловежские соглашения, — это ставший возможным на базе Беловежских соглашений вывод ядерного оружия с территории Белоруссии, как стратегического, так и тактического. Вот здесь уже я могу считать себя в значительно большей степени автором, и предложения, и осуществления. И когда мне говорят: а может это не так, — я говорю: ну, представьте, что у Лукашенко было бы сегодня ядерное оружие. И здесь все согласны со мной — и россияне, и антироссияне.
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	Титры на черном поле:
Вы сейчас поддерживаете отношения с кем-либо из российских политиков?

Виктор Шейнис — экономист, политолог, народный депутат РСФСР/РФ (1990 – 1993), член партии «Яблоко», один из разработчиков Конституции РФ

	О лишении пенсии и общении с российскими политиками в настоящее время

[Юрий Афанасьев, Виктор Шейнис, Геннадий Бурбулис, пенсия Шушкевича]
	Нет, я общался со многими российскими политиками, со многими российскими учеными. Я улучшал свое материальное положение благодаря тому, что находил в России работу. Наш нелегитимный президент меня лишил пенсии здесь, за особые заслуги. У меня должна была быть очень приличная пенсия, но он как мог, своим ограниченным умишком, в общем-то, меня этой пенсии лишил, зафиксировав ее размер на уровне 1997 года, то есть потом ее инфляция съела. И поэтому я работал в некоторых институтах, ну, в частности, в Томске. У меня давние контакты были в Томске, в ТУСОРе, в Томском университете систем управления и радиоэлектроники, так. Вот. У меня были лекции в высших учебных заведениях в России.
И я бы вам сказал, что не давал советы России, я не тяну давать советы России, я на это не претендую. А я по-прежнему продолжал учиться у российских политиков, но, увы, не у тех, которые при власти. Вот. Афанасьева, я еще раз говорю, когда слушаю, я прихожу в восторг, Шейнис. 

Я... Да вообще мне трудно перечислить всех вот, когда собираются на Большой Садовой, в доме Шехтеля, у Бурбулиса, там в стратегическом центре, вы знаете, мне... мне приятно их слышать. Это мыслящие люди. Так вот, жалко, что их не слушает Россия.
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	Титры на черном поле:
Назовите ваши главные достижения и ошибки на посту главы независимой Беларуси

Уильям Джефферсон Клинтон — президент США (1993 – 2001)
	О фактической невозможности руководить страной на посту главы Верховного Совета Беларуси

[ избрание Шушкевича, Верховный Совет Белоруссии, Верховный Совет Беларуси, оппозиция Шушкевичу, визит Клинтона в Беларусь]


	Понимаете, я вообще не претендую на то, что я руководил Белоруссией. Я был действительно высшим должностным лицом. Номинально. Но мои возможности были настолько ограничены... ну, я не бил себя в грудь, говорил, что у меня нет никаких возможностей... ну чего там, если они по конституции определены, так чего там. Если тебе не нравится, так меняй конституцию, ты же на том месте, где, в общем, можно вносить такие предложения. И это было бессмысленно, понимаете? Но как только, э-э, очунял наш Верховный Совет и коммунисты лишились чувства панического страха, они, в общем, всячески препятствовали тому, чтобы у нас происходила... я не хочу сказать, по моей инициативе, по инициативе прогрессивных деятелей какое-то достойное реформирование в экономическом и в национальном плане. И поэтому как мог в тех условиях, я этому содействовал.
Это, вы знаете... это длинный, нудный разговор по каждой позиции. При том еще... еще понимаете, вот эта заносчивость многих молодых людей, которые абсолютно убеждены в своем... понимаете, вот в своем умении что-то сделать, когда они ничего похожего не делали, это тоже вызывало... вызывало потребность в том, чтобы, ну, как-то их утихомирить, чтобы они хоть не мешали вот этому процессу развития. Так вот это был сложный процесс. И, вы знаете, я только могу такую аналогию провести. Как… как профессор университета, я был всегда счастлив, когда работал с умными студентами: с ними вообще работать не надо — они все сами делают, их только направить в то русло, что не читай, там, дурной такой книжки или не бери оттуда вот данных, посмотри в такой. А-а… с депутатами гораздо хуже, они же считают себя такими умниками, что вообще дальше некуда. Поэтому надо было находить форму с ними работы. С некоторыми, когда это становилось совершенно невыносимо, ну, приходилось, в общем, говорить, что такое не получится. Потом они ощетинились супротив меня и очень… и хотели меня уже завалить летом 1993 года. То есть здесь я вспомнил своего великого учителя по проведению Верховных Советов Лукьянова и так провел голосование, что когда… основная масса тех, кто меня хотел сместить, ушла в буфет отмечать мою политическую кончину, вот. Когда они вернулись, я уже распустил сессию. Это было мое право. И все проголосовали, не хватило голосов, чтобы кончить сессию. Ну... ну, это было дальше уже неминуемо.
И дальше я считал, что что я могу сделать для Белоруссии? Не все получается экономически? Не все, ну, куда ж там... захотят лишиться своих прав, э-э, председатели колхозов, которые так прекрасно представлены в верховном совете. Тогда вот внешнеполитически. Я здесь, думаю... здесь, я думаю, что много мы достигли. 

И в... апогеем этого явилось то, что я хотел, чтобы знали о Белоруссии и чтобы состоялся визит Клинтона. Внутренние противоречия были, вообще, совершенно дикими. Понимаете, в чем дело? Премьер, кото… у которого была, в общем-то, реальная власть, то есть финансы, деньги, в общем, система управления... а законодательная власть... и не глядя на то, что я высшее лицо, но это высшее лицо, как шутили хорошо, «чем садятся на крыльцо». Вот. И вот это высшее лицо  должно было находить способ. Я не мог взять себе шефа отдела в аппарат в... Президиума Верховного Совета, потому что это должен быть... решил... Президиум, а в Президиуме, ну, хорошо, если было три человека, которые меня поддерживали из 20-ти. Вот такая была ситуация. Поэтому это было очень своеобразная работа. Это фактически была работа в штабе, где большинство к тебе настроены враждебно. А те, которые не враждебно настроены, в Верховном Совете, но они ни... ни в штабе, ни в Президиуме, они настраивались враждебно, потому что обвиняли меня в том, что я мало что могу продвинуть и сделать.
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	Титр внизу: 
Станислав Шушкевич о противостоянии с силами оппозиции
Виктор Гончар — депутат Верховного Совета БССР/РБ (1990 – 1995), вице-премьер Правительства Республики Беларусь (1994). На президентских выборах в 1994 г. был в команде Лукашенко, ушел в оппозицию в 1995 г. Пропал без вести в 1999 г.
Дмитрий Арцименя — председатель Гродненского облисполкома (1991 – 1993). Убит в 1993 г. 
Дэвид Суорц — первый посол США в Белоруссии (1992 – 1994)
Петр Кравченко — министр иностранных дел БССР/РБ (1990 – 1994)
Геннадий Буравкин — постоянный представитель Республики Беларусь в ООН (1991 – 1994)
	О попытках отстранить от власти, сорвать визит в США; о визите в США

[ Верховный Совет Белоруссии, Верховный Совет Беларуси, оппозиция Шушкевичу, Виктор Гончар, Дмитрий Арцименя, Петр Кравченко, Дэвид Суорц, визит Шушкевича в США, Геннадий Буравкин]
	И вот, например, у нас... вы знаете, светлой памяти, там, допустим, Гончар, вот, который потом исчез, поскольку он представлял опасность для... Они объединились, вот называли «молодые волки». Понимаете, каждый из них... их объединили фактически коммунисты, потому что коммунисты были против меня, это явно. Но если эти их поддерживали, это было еще лучше. Они наметили определенную кандидатуру на мое место. Но того взяли и пристрелили в Гродно, понимаете, за... как потом выяснилось, в общем, он как-то не тот клан поддерживал, криминальный. 

Арцименю пристрелили. Очень хороший руководитель был Гродненской области, но когда я узнал, какая сумма у него была обнаружена в рабочем, шкафу в кабинете... в сейфе его кабинета, долларовая, то я до сих пор не могу себе представить, то есть в принципе он не мог это заработать ни на какой своей работе за всю свою жизнь вместе взятую. И вот эта, в общем, вся... вся эта оголтелая структура... И кроме того, как потом я выяснил, в общем-то, масла в огонь подливал Вячеслав Францевич Кебич, который очень хотел, в общем-то, стать президентом Белоруссии. Ну, вот так они меня, в итоге, оттеснили.

Но все-таки мне удалось провести визит Клинтона в Белоруссию. Потому что сначала вся эта стая препятствовала, чтобы меня пригласили. Ко мне приходит американский посол и говорит: «Почему вы протестуете против вашего визита в Соединенные Штаты?» Я говорю: «Как я протестую? Я вообще понятия...» — «А ваш министр иностранных дел, ваш посол в Соединенных Штатах утверждают, что вы отказываетесь от...». 

Ну что мне вызывать? Я сам знаю, что наш министр иностранных дел негодяй отпетый. Он был секретарем минского горкома по идеологии и отродясь таких, как я, ненавидел, вот, хотя всегда с трепетом сопровождал делегации... университет когда показывали, кафедру, там, первому секретарю ЦК КПБ, так он так тоже все благодарил и кланялся, вот. А тем более посол, которому он поруча… получал заказы. Ну я тогда послу американскому Дэвиду Суорцу говорю: «Знаешь, я вообще никогда не отказывался и с удовольствием посещу... И знаешь, что? Помоги, чтобы там мой представитель...» Я послал своего человека уже туда, моего советника академика Михайлова. Ну, он семь лет работал в ООН, высокообразованный человек, сейчас ректор Европейского гуманитарного университета в Вильнюсе. Ну, он поехал и всем клеркам объяснил, что и как, вот, что действительно... И я получил приглашение... я получил приглашение.

Вот сегодня звонил Буравкин в вашем присутствии. Он тогда был нашим представителем по ООН, который запеленговал вот эти фальш-обращения Мартынова, сегодняшнего министра иностранных дел, а тогда был наш посол в Соединенных Штатах. Ну, я получил приглашение. И я нанес визит официальный в Соединенные Штаты. Притом это был на... очень... самый высокий уровень... был прием.
Но я, во-первых, убедил себя в том, что американцы тоже не такие умники, как... у них самые большие умники — это их чиновники, чиновничий аппарат, а среди конгрессменов встречаются такие... ну, к примеру, после завтрака в Капитолии с конгрессменами и сенаторами, когда я... мне было отведено пять минут, я уложился в четыре — не люблю затягивать, отвечал на вопросы минут 15 — 20 по Белоруссии. После этого ко мне подходит конгрессмен и говорит: «Спасибо вам! Я всегда любил вашу Беларусь. А когда вы покончили со своим Чаушеску, я полюбил вас еще больше». Ну, вот такие курьезы были, понимаете? И это... это ни в сказке описать, ни рассказать. И поэтому реальной власти председатель Верховного Совета не мог иметь никакой — ни исполнительной, ни законодательной, потому что законодательную имел Верховный Совет, а я был... вот верховодил как бы верховным... Но формально я числился высшим должностным лицом. И я должен вам сказать, что я это использовал. Я побывал с официальными визитами во многих странах, где, в общем-то, узнали, что такое Беларусь.
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	Видео №13

Титр внизу:
Станислав Шушкевич о ядерном разоружении Республики Беларусь
«Программа Нанна-Лугара» (1992) разработана американскими сенаторами Ричардом Лугаром и Сэмом Нанном с целью помочь бывшим республикам СССР организовать безопасное хранение и уничтожение оружия массового поражения 

	О ядерном разоружении Беларуси, получении страной безвозвратной финансовой помощи

[ ядерное оружие, разоружение, Беларусь, Ричард Лугар, Сэм Нанн, помощь Запада, Геннадий Буравкин]
	И... и вы понимаете, вот... ну обычно же у нас ведутся переговоры, там... когда велись, ну, даже когда Горбачев... вот ведет переговоры, вы знаете, какой он важный? А к нам приехали Лугар и Нанн: ну вот спасибо, что вы разоружаетесь, что вы там... Я говорю: «Спасибо! Но вы же закон, — говорю, — какой придумали? По вашему закону...». А мы этот закон, там, смотрели, изучали... Говорю: «Ведь вы придумали закон, чтобы помочь тем странам, которые, в общем-то, создают безъядерную зону». «Вот мы, — говорю, — согласили... А по вашему закону мы не можем получить ни копейки, ни доллара, потому что такой вы закон придумали для тех, кто упирается. А мы не упираемся, мы просто так. Но у нас это расходно». Тогда похлопал меня, выслушав через переводчика, Лугар по плечу и говорит: «Вот смотрите, вот... вот сидят юристы, которые этот закон придумали. Вот сейчас 12 часов 30 минут. Я им даю с сенатором Нанном 24 часа, вот пусть идут и придумывают, как вам по этому закону помочь». Вот чтобы вы, в общем, представляли, какие, вот, порядки в Штатах. Там очень многое определяют именно клерки, но это... это профессионалы высочайшего уровня. И что вы думаете? Придумали.

Когда я... по моему визиту в Штаты мы получили 59 миллионов безвозвратной помощи, фактически за то, что избавили Беларусь от ядерного оружия. А избавил я Беларусь от ядерного оружия по одной простой причине: потому что это была гибель белорусской нации — нахождение на территории Белоруссии ядерного оружия. В Украине ядерное оружие было в шахтах. И понимаете, какой-то массированный удар по Украине ядерный... он не имел смысла, потому что ядерное оружие бы осталось. А в Белоруссии ядерное оружие было на поверхности, незащищенное, транспортное, «гуляющее», вот, это... И если бы какой-то конфликт, то надо накрывать Белоруссию ядерным ударом, то есть надо... И я эту понимал задачу, как спасение белорусской нации.

Вот сегодня мне звонил Буравкин, этот наш поэт и бывший представитель в ООН, а он это трактовал так... «Ты знаешь, — говорит, — у тебя такой был хороший дипломатический ход. После этого нас везде с... с раскрытыми объятиями принимали, потому что, вот, представитель страны, которая без всяких предварительных условий согласилась на полный вывод ядерного оружия с ее территории».
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	Титры на черном поле:
Как прошел визит Билла Клинтона в Республику Беларусь?

Альберт Гор — вице-президент США в администрации Билла Клинтона (1993 – 2001)
Европейская организация по ядерным исследованиям (фр. Conseil Européen pour la Recherche Nucléaire), крупнейшая в мире лаборатория физики высоких энергий

	О визите Билла Клинтона в Беларусь и попытках КГБ сорвать этот визит

[ визит Клинтона в Беларусь, Билл Клинтон, Альберт Гор, КГБ Беларуси]
	Это тоже сказка. Значит... ну же я уже вам говорил, что меня в конце июня 1993 года хотели сместить, но я так провел голосование, что не смели. Я пригласил... наметился визит Клинтона. 

Когда шеф нашего КГБ был со мной во время официального визита в Вашингтоне, и его... и Гор, вице-президент, который, кстати, пришел к нам на прием... он вообще никогда не был на приемах дипломатических, вице-президент. Это у них, ну, уникальное явление, что на дипломатический прием в посольство к такой маленькой стране пришел вице-президент... ну, приехал, естественно, Эл Гор. 

И он у меня спрашивает: «А как вы там, не боялись в Беловежской пуще, что КГБ, там, все?..» А рядом стоит наш шеф КГБ Эдуард Иванович Ширковский: «А мы обеспечили безопасность, мы все держали подконтрольно в своих руках». Но я-то, правда, с ним каждый день говорил, чтобы, там, он держал... но я думаю: тут удержишь ты под контролем, если... мы же все-таки фрагмент эсэсэровского КГБ, вот... А здесь вот он такое дело заявляет...

А здесь, понимаете, приходит ко мне... уже это через полгода после этого визита и приносит письмо, что КГБ не может обеспечить безопасность, поскольку у нас мало сотрудников, мало специалистов. Ну, я же ему сказал... не могу сказать, что «разогнать тебя надо», потому что не тот момент - через три дня визит должен состояться, да? Что делать? Я, честно говоря, в таком положении незавидном. Я говорю: хорошо, я вам дам ответ, оставьте письмо. Звоню американскому послу, говорю: приходи. Ну, не приходи... господин посол, я вообще-то не... Через пять минут у меня посол. Я говорю: «Ну вот вам письмо». Говорю: «Что будем делать?» Он говорит: «Час мне дайте... час мне дайте». Просмотрел... Ну, я говорю: «Письмо-то я вам не отдам, оно...». «Да не надо, — говорит, — я все понял». Поехал. Через час 15 минут приезжает, говори... привозит письмо-ответ, что американцы берут безопасность своего президента на себя. Ну, я звоню Ширковскому, говорю: «Ну что, ты опозорил, говорю, вот нас, — говорю, — вот американцы говорят, что там, где вы не сможете, они смогут».

Через пару часов новое письмо, что не можем обеспечить безопасность проезда президента в Куропаты, потому что там длинная дорога и, в общем, такая местность, где могут скрываться снайперы, а у нас недостаточное количество сотрудников, чтобы обеспечить все эти точки. Я звоню послу, говорю, что рад буду вас видеть. Он приезжает, смотрит на это письмо — снова уезжает. Через час приезжает и снова такое же... такое же письмо, что «ну, раз, это самое, берем на себя».

А понимаете, что тогда было? Я потом понял, что происходило. Потому что наше КГБ, оно, естественно, было в очень сильной зависимости от КГБ российского. Ну, это один куст. И в это время Ельцин трансформировал российское... российское КГБ в ФСК, в Федеральную службу контрразведки. Это, по-моему, было 23 января, если я не ошибаюсь, 1993 года. Я могу дату... дату немножко перепутать. И там, наверное, были новые веяния. Ну и когда вот согласовывали, они... они, значит, говорили: «Ну, не хотите весь этот… весь этот Клинтон, тогда не надо — пугните тем, что вы не можете». И вот эти... они меня пугнули раз, пугнули два. Но когда тот сообщал американским аналитикам, они-то очень хорошо понимали, что происходит, и говорили: «Бросьте, дурят, в общем-то, и пугают себя бумажным змеем. Поэтому ответим, что, это самое, что мы берем на себя». Так ответили, так визит Клинтона получился. Вот.

Визит Клинтона я считаю самым главным элементом... подписывали бы бумаги, заранее парафированные, прожеванные, просмотренные, то есть это не Беловежская пуща. Там вопроса не было — там нужно публично было поставить подпись, все это было сфотографировано, и мы все поставили. Думать там не надо было. А вот где нужно было думать, это была встреча на площади с ветеранами. Вот здесь Клинтон полностью соответствовал своей характеристике американской. Знаете, какой характеристике? Клинтон выступает, чтобы всем понравиться. Так вот, не было такого места в Минске, где бы он кому-нибудь не понравился. Точно так как про Гора говорили: а Гор выступает так, чтобы объяснить всем суть дела. Ну, совсем другое, да.

А потом было выступление Клинтона в зале Академии наук, выступление перед молодежью. И здесь тоже без курьеза не обошлось. Приходят ко мне... ну, надо же доложить, какая раскладка... Я смотрю: встреча с молодежью — первые три ряда они отвели ветеранам... первые три ря... Я говорю: «Слушайте, ребята, я же уважаю ветеранов, это же наша гордость, они заслужили, все такое. Но вы представляете: вот встреча с молодежью — сидят три ряда старцев, да еще орденах, во всем, это самое... в наушниках! Ну что вы делаете?!» Говорю: «Вы же позорите, в общем...». Я говорю: «Вот здесь я приказываю – в три первых ряда посадить только тех, кто свободно на ухо воспринимает английский язык. Найдете таких». Нашли. Три первых ряда посадили. «А дальше, — говорю, — там, в конце ветеранов с наушниками сколько хотите... Им издали все видно будет хорошо, вот». Так и сделали. Так вы знаете, вот эти три первых ряда — это почти все те, кто уехали из Белоруссии работать за рубеж. Это наиболее талантливая наша молодежь. Ну, там часть была из иняза, поскольку, наверное, в Академии наук не нашлось свободно воспринимающих на ухо английский. Ну, это обычно знают, кто так... Пригласили легонько, там, симпатичных молодых людей из иняза. Ну хорошо, молодежь... Вот. 

И потом, куда я только — во Франкфурте, раз, в ЦЕРНе (Европейском центре ядерных исследований), два, в Торонто, в Вашингтоне я встречал вот этих молодых людей. Вот. Боюсь, что большинство из них уехало работать за рубеж. В Белоруссии мозги не нужны, по мнению нашего руководства. Это его глубочайшая ошибка. А их же лозунгами не привлечешь.
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	Титры на черном поле:
Как вы оцениваете обстановку в Белоруссии в первой половине 90-х гг. XX века?

Даля Грибаускайте — президент Литвы (2009 – н.в.) 

Ярослав Романчук — кандидат в президенты Республики Беларусь (2010) Впоследствии публично покаялся перед Лукашенко и обвинил в уличных волнениях своих бывших союзников
	О политической, экономической и социальной обстановке в Беларуси в первой половине 90-х гг. 

[ независимая Беларусь, Верховный Совет Беларуси 13-го созыва, Белорусский народный фронт, Даля Грибаускайте, Ярослав Романчук]
	Я бы оценил обстановку как тяжелую, но с очень хорошей перспективой. Потому что искался выход. И я хочу вам сказать, что к концу своего существования Верховный Совет 12-го созыва, вот который я возглавлял... ну, не до конца созыва, так... он очень здорово поднял свою квалификацию, то есть люди начали понимать, чем им нужно заниматься. Вот. И если вот наш Белорусский народный фронт осуждал меня за то, что я не ставлю вопрос о досрочном роспуске, чтобы сам себя распустил Верховный Совет, это значит, я должен был самоубиться, по их мнению, чтобы... потому что просто так этот вопрос не включали в повестку дня... Я мог его поставить, как председатель Верховного Совета, у меня было такое право. Так вот, я вам хочу сказать, что к концу существования... хоть они меня там и завалили, и все прочее, и прочее, это был уже совсем не тот Верховный Совет, который был в начале. То есть люди поняли, чем заниматься должен парламент. Понимаете? И поняли, кто в Белоруссии, какие институт в Белоруссии, какие профессионалы в Белоруссии, какие юристы, какие экономисты могут успешно работать над законодательством, которое обеспечит, в общем-то, рыночное демократическое развитие Белоруссии. Вот это он понял. И когда был избран...

И вот здесь проявилась полная неграмотность нашего Белорусского народного фронта. Они были убеждены, что в новом Верховном совете их с удовольствием изберут, их будет больше. Понимаете, они просто не замечали, что поначалу они были не на волне популизма, а на волне национального патриотизма, их избрали. А дальше уже этот период прошел, нужно искать новый подход, а они продолжали, в общем-то, все время той же самой... ходить тем же козырем. И в 13-м составе… это был демократически избранный парламент, правильно был избранный — ни одного представителя БНФ уже не было. Представляете? Это было страшное их поражение. И вот до сегодняшнего дня вместо того, чтобы учитывать, они как-то, ну... междоусобица у них, между собой они спорят, кто умнее. Поэтому ослаб этот фронт.

Кстати, сейчас вот был звонок. Это мне позвонили, что, там, Грибаускайте где-то выступила и сказала, что белорусская оппозиция (видимо, те, которые попали в Вильнюс, которые не могут сюда вернуться), в общем, больше заботятся о своем благополучии, чем о том, чтобы реформировать Белору... А я ее понимаю. Вот они хотят чего-то... это мне звонили корреспонденты, чтобы я ее осудил. А я действительно таких знаю. Они и здесь больше заботились о своем благополучии, чем о... это уже не к БНФу относится, это к нашим новым, современным политиканам молодым белорусским. Ну, что сделаешь? Трудно. Труден процесс… если, вот, нация не осознала так, как в свое время Польша, что нужно быть солидарными, чтобы сбросить плохой режим и медленно построить хороший новый, то изменений не будет. 

А здесь вот все на хапок, вот хотели президентом избрать, не получилось… Господи, как они тут покаялись, стыдно… стыдно вспомнить, кто у нас претендовал быть президентом. Просто… просто они предали, понимаете, они… они… они, в общем, покаялись перед этой жестокой, несправедливой властью, просто потому что трусы. И талантливые люди, кстати.
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Титры на черном поле: 
Как складывались отношения Белоруссии и России в период вашего руководства страной?
	Об отношениях Беларуси и России в годы правления Шушкевича

[ независимая Беларусь, отношения России и Беларуси, Виктор Черномырдин, Вячеслав Кебич]


	По-моему, хорошо складывались. Было много позерства. Я, вот, вообще отмел бы этот вопрос — отношения Белоруссии и России, вот отмел бы, он не существует. Понимаете, невозможно… Вот вы видели мою жену — она русская, да. Ну, она вредная, но бывают же вредные и белорусские еще больше, чем они… Понимаете, есть отношения людей с разными характерами и прочим, и прочим. Но вот у нас с русскими нет того, что… что бы нас ссорило, понимаете, где бы мы не понимали… С другими нациями у нас могут быть такие элементы. Но я вам скажу: ни с русскими, ни с украинцами, ни с поляками у нас такого нет, вот с нашими непосредственными соседями. А дальше, мы не всегда хорошо понимаем, понимаете? Я думаю, может быть, тоже нет этого противоречия, но мы не всегда их хорошо понимаем. С этим у нас близость языков. Если мы чуть-чуть друг друга не понимаем, то… если мне украинец объясняет по-украински или русский по-русски, я понимаю, он точно также понимает, если я ему объясняю по-белорусски, понимаете? И вот нет этого вот… Ну, вот допустим Виктор Степанович Черномырдин… Ночью вкопали столб в Смоленской области, на границе России и Белоруссии, а днем его торжественно выкопали, Лукашенко и Черномырдин. Ну зачем такое позерство? Я, вообще, вам, если покажу фотографию, как у нас воспринимают отношения некоторые наши руководители, допустим Кебич, руководители России, так просто стыдно смотреть даже на фото.
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	Титры на черном поле: 
Как вы ушли с поста председателя Верховного Совета Республики Беларусь?
Президент США Билл Клинтон посетил Республику Беларусь 15 января 1994 г.

Станислав Шушкевич был смещен с поста председателя Верховного Совета Республики Беларусь 16 января 1994 г.

Анатолий Собчак — народный депутат СССР (1989 – 1991), мэр Санкт-Петербурга (1991 – 1996)
	О смещении с поста председателя Верховного совета Беларуси, обвинении в коррупции 

[ смещение Шушкевича, Александр Лукашенко, Вячеслав Кебич, коррупция в Беларуси, визит Клинтона в Беларусь]
	Меня… просто вывели, обвинили меня во всех смертных грехах. Просто меня завалили, вывели… это было, естественно… При том я был к этому абсолютно готов, и самое интересное, что я не расстроился по этому поводу. Понимаете? Потому что мне удалось затянуть этот процесс на полгода, я вам уже объяснял, так? 

Поэтому здесь, когда я провел визит Клинтона… ну вот 15-го числа состоялся визит Клинтона, а 22-го меня отмели. И я очень горжусь тем, что я и здесь манипулировал. 

Я не поехал в Ашхабад на саммит ОБСЕ, а я туда отправил всех своих врагов, я скомплектовал там такую делегацию, чтобы они там объясняли, какая прекрасная Белоруссия, как… как мы дружна, там, с Россией, со всем СНГ. А здесь я все сделал таким… даже в больницу лечь пришлось… ну, это был прием, чтобы… визит Клинтона, я считал так, это надо провести, а дальше – хоть трава не расти.

Но я хочу вам сказать следующее, что в следующий Верховный Совет меня избрали в первом туре, вот. Поэтому с точки зрения понимания гражданами я вел, в общем-то… и моим… в том же избирательном округе, понимаете, вот, где… только все в Минске было, так… Меня понимали. А уже здесь то, что братия так сплотилась, это… И кроме того, все говорят, что мы тогда… Понимаете, вот если когда анализировать, мне было брошено обвинение, что в смете по тем работам, которые выполнил для меня СКБ при совете министров, они мне, там, гараж построили возле моими руками возведенной дачи, потому что у меня-то... Я это все оплатил. Но вот Лукашенко обнаружил, что в смете… что можно было это решить пятью килограммами вази, а там было восемь килограммов. Поэтому это был большой подлог. И вот это был единственный аргумент, единственный факт, который считал… притом это совершенно не подтвержден. А потом я узнал, что это все была работа нашего премьера Кебича, который... который вот все время… понимаете, человек не очень умный, не очень далекий, ему можно было, в общем там что… а он с удовольствием это все… все вот так объяснял и был борцом с коррупцией.

Я хочу вам сказать, что как-то не очень мне что эта власть принесла. Я же не пошел ни в эти дачи… ну, слушайте, ну я… я не умею так жить, мне там скучно, так, вот. Потому что когда… вот дом, в котором сейчас живет Лукашенко, это дома Машерова, там, дача… Мы приехали… должна быть моя резиденция, да. Ну на кой черт, простите, мне резиденция 560 квадратных метров полезной площади, да, в трех уровнях, там, да есть… там еще да, с бассейном, со всем таким. Ну да… я думал, что… да… ну, сыну было семь лет тогда, вот он там где-то на фото есть, вот там вот, он… сын… сын в этом… в прятки решил в этом доме поиграть и спрятался. Мы его там с женой искали-искали, потом чудом нашли. Она сказала: никогда сюда не поеду. И поехали на нашу дачу, там все… и там же, говорит, же окружение нормальное, там же нормальные люди. А в этом, говорит, да что тут будет? 

Ну действительно, там все… парткомычи, и поэтому я бы сказал, что если… если вот, подождите, как… как… у Собчака «Хождение во власть», да, его мемуары называются, по-моему, да? У кого-то есть — «Хождение во власть», да? Так я был… бы… бы сказал, что это… у меня не хождение во власть, а экскурсия, вот, понимаете? То есть во власть я не ходил, но я, в общем-то, проник. Я очень многое понял, очень многое понял. И понял, что, вообще, честно говоря, если по большому счету, в конце концов, что, ну, не по мне это дело, так. Я могу этим заниматься, не хуже, чем другие, но удовольствия такого не испытываю.
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	Титры на черном поле: 
С чем вы связываете свою неудачу на президентских выборах в 1994 г.?
	О причинах неудачи на президентских выборах в 1994 г.

[, выборы президента Беларуси в 1994 г., избрание Лукашенко, коррупция в Беларуси, Александр Лукашенко]
	Ну что вы! Тут же выступал Лукашенко и притом это было организовано Кебичем. Кебич был удовлетворен, что он… Лукашенко меня подавит и он, Кебич, будет избран в президенты. Он просто это не учел. Поэтому здесь я тоже иллюзий не строил, но не выдвигать свою кандидатуру уже было неудобно, была партия, которая собрала для меня эти самые… подписи. Поэтому это был естественный процесс, поскольку всем было объяснено, что я коррупционер. Вот. Ну как же?

Там была такая игра…  я как-то сказал, что, вы знаете, просто мне неудобно подумать, что люди могут получать в общем-то большие квартиры, когда многие чернобыльцы сидят… А я был на окраине города в двухкомнатной квартире. У меня там не спец… Вот здесь, когда вот был, то уже спецсвязь стояла, там, все эти телефоны, там, охрана в предыдущей… А там у меня не было… Ну, как положено, в общем. А… там у меня не было никакой возможности. И потом, начали: как он посмел раньше чернобыльцев получить квартиру! Да? Вот. Кстати, в общем, улучшили… ну, то есть я старую квартиру отдал, никто там у меня ни… ни из родственников, ни кумов, сватьев… У меня была университетская квартира, двухкомнатка, которую мы очень любили, хорошая, вот. Поэтому... Это была игра такая. А вот в моем округе, где я мог объяснить людям, что это такое, за меня проголосовало в первом туре 76 процентов. Можете себе представить. Так что... При том это тот мой стабильный… мой округ, где вот до вот этой матерой фальсификации вообще можно было, никаких проблем не испытывал.
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	Титры на черном поле:
Чем вы занимаетесь с тех пор, как ушли из политики?
	О своей деятельности после ухода из политики, лишении пенсии, лекциях за рубежом

[ смещение Шушкевича, пенсия Шушкевича, Александр Лукашенко]
	Ну-у... лучше спросите, чем я не занимаюсь. Прежде всего, я зарабатываю на жизнь. Унизиться до того, чтобы отказаться от пенсии главы государства и перейти на пенсию, которая мне законом присуждена, но которую… которую сохранил в размере 1997 года Лукашенко… он как бы ничего не изменил, понимаете? Все ж юристы отвечают, что ничего не изменил. Я получаю сегодня пенсию 0,4 доллара в месяц. И я ее получаю. Вернее, теща ее получает.
Но я вам приведу такой пример. Вы знаете, я понял, что если у тебя есть голова, а… ну, я же не руками работал, а головой в основном, то я могу зарабатывать, в общем-то, деньги. Поначалу я, в общем-то, подрядился и читал курсы… небольшие курсы политологии в польских университетах. Язык я знаю, там, легко, да и, в общем-то, с приглашением проблем не было, поскольку там обычно то, что у нас называется «обществоведением», там называется… Там есть такое, что они приглашают известного политика для прочтения какого-то курса из небольшого количества лекций – четыре, пять, шесть, семь. Так? И я этих, там, лекции начитал много. Хорошо оплачиваемая работа. Во всяком случае… ну, не так хорошо, как… как, допустим, в Штатах или в Корее, или в Японии, но тоже прилично оплачиваемые. Потом я читал лекции в России, потом я читал лекции в Украине, потом я читал лекции в Корее. Я получил в четырех университетах Doctor Honoris Causa. И самое интересное… вы сегодня спросили у меня, католик ли я… И я даже могу вам сказать, что я католик, потому что я являюсь почетным доктором единственного католического университета в Европе. Это вот сверху книжка эта, по-моему, лежит, да? Да, вот можете ее посмотреть. Единственного католического университета в Европе почетным доктором. Но я там трудовой доктор. Там в честь 440-лети Люблинской унии многие получили… поскольку они занимали престижное полож… А я читал лекции в этом университете, понимаете, и на конференции там выступал. Вот.
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	Видео №15

Титр внизу:
Станислав Шушкевич о работе в США

Анатолий Адамишин — заместитель министра иностранных дел СССР (1986 – 1990), первый заместитель министра иностранных дел РФ (1992 – 1994)
Юрий Захаренко — министр внутренних дел Республики Беларусь (1994 – 1995), оппозиционер. Пропал без вести в 1999 г.
	Об угрозах со стороны власти, временном отъезде в США, работе в США

[ репрессии в Беларуси, политическое убежище в США, работа в США, Анатолий Адамишин, Виктор Гончар, Юрий Захаренко]
	Потом я же вообще… а… ну, чу-чуть-чуть с ума не сошел, когда… представляете, я попал на работу в Вашингтон. Каким образом? Вернее, на… Я попал на престижнейшую стипендию в Вашингтон в Woodrow Wilson Center, где… где, в общем-то, стажировались… 

Ну, вот из России, допустим, там, Адамишин, там, замы министров иностранных дел, понимаете, они имели там по одному-два месяца... А меня туда пригласили на три месяца, а потом еще на четвертый оставили, так. Ну, не то, что на второй год или доучиваться, а потому что я преуспел там, да. И жена пять лет от меня скрывала, почему я туда попал. 14 или 15 декабря 1999 года, когда я читал лекции в Вильнюсе, вот, в университете, мой… не, простите, не в Вильнюсе, в Варшаве, в Варшаве, извините. В Варшаве, в варшавском университете. Это я уже рассказываю, что мне стало известно через семь лет после этого. 

Ее пригласил американский посол здесь Спекхард и сказал, что «вы знаете, ваш муж может, по нашим данным, исчезнуть так, как исчез Гончар и исчез Захаренко. Вот вам билеты в Вашингтон туда и обратно, вот вам приглашение в Woodrow Wilson Center, вот вам размер стипендии». И я сижу… А у меня день рождения 15 декабря. Но 15-го у меня не полу… Я 16-го собрал друзей в Варшаве. Мы так скромно решили там в таком кафе отметить этот день рождения. И вдруг… мобильников тогда еще не было… вдруг меня этот самый кельнер зовет, говорит: «Вас просят к телефону». Я говорю: «Вы, наверное, что-то перепутали, меня тут никто…». «Нет, вас просят к телефону». «Да вообще, — говорит, — вас мы знаем». Я беру этот самый телефон. Жена звонит: «Приезжай завтра в Минск». Все… ну, что… «Приезжай, все бросай, все, приезжай в Минск». Я приехал в Минск и 19 декабря я вылетел в Вашингтон.
И вот я сижу в Вашингтоне, а у меня бюро в центре… офис был в центр славного города Вашингтона… с видом на Federal Triangle, на метро, в 300 метрах от Белого дома, на Пенсильвания-авеню, значит. Все это такое… 

И вдруг у меня раздается звонок: «Здравствуйте, я Марта Ридас, я возглавляю русскую радиостанцию в Чикаго. Не откажетесь ли вы дать, это самое, интервью?» Я говорю: «А чего отказываться? Давайте». В общем, она меня спрашивает-спрашивает-спрашивает. На следующий день я звоню… «Ваше интервью вызвало очень много вопросов, не откажетесь ли вы в прямом эфире ответить на какие-то вопросы?» Я говорю: «Тоже не откажусь» — «Но для этого надо поехать в Чикаго». Я говорю: «Присылайте условия, на которых я туда должен приехать». «А заодно вы прочтете там публичную лекцию». Короче я получаю что: еду в Чикаго, читаю публичную лекцию. Уже у меня ж… уже у меня здесь пенсия почти нулевая, так? Потому что она… Еду… Потом я даю интервью, потом я получаю какой-то баснословный гонорар, по моим понятиям. А вообще-то считаю, что это мелочь. Вот.


Потом я возвращаюсь в Вашингтон — у меня звонок: «Я — Степан Боровиков. Я из Мурманска. Но я аспирант Гарвардского университета». «Я… Поскольку я, — говорит, — по-русски говорю, в общем, ясно и без акцента, меня попросили вас от имени, вот, директора Русского центра пригласить вас прочесть лекцию, это самое… Не откажетесь?» Я говорю: «Чего отказываться? Только давай». Вот. «Тогда мы вам сейчас присылаем факс». Включаю факс-машину. Прекрасные условия! Еду. Я везде примерно одинаковую лекцию читаю, про другое не нужно — «Что произошло в Беловежской пуще» Значит, лечу в Бостон, из Бостона в Гарвард еду. Там меня Степан этот ожидает уже с Ширлечкой. Еду в Гарвард… Слушайте, это же просто сказка, я попал в лучший университет мира. Шесть раз он… с 2000-го по 2010-й занимает первое место в мире по рейтингу, так? А там тоже примерно то же самое… это сейчас я знаю US, журнал такой есть. Там в Русском центре читаю лекцию. Потом читаю еще одну лекцию. Притом – туда за их счет, обратно за их счет. Я себя там чувствую человеком. Думаю, черт с ней, с этой… с этой пенсией, не платят – так я буду зарабатывать таким образом, так. Вот. И потом вот… ну как… американцы же, у них все очень просто, все…, тебя если пригласили, тебе оплачивают обязательно, у них иного понятия нет, понимаете? Если делаешь для них какую-то работу, это надо оплатить. Потом меня в Йельский университет приглашают, потом в Колумбийский. Слушайте, сказка! А сколько там приключений!
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	Титры на черном поле:
Какое впечатление произвел на вас Ельцин, когда вы познакомились?

Нурсултан Назарбаев — президент Казахской ССР/Республики Казахстан (1990 – н.в.)
Александр Коржаков — начальник Службы безопасности президента РСФСР/РФ (1991 – 1996)
	Об отношении к Ельцину, забавном случае в самолете, неожиданном подарке 

[ саммит СНГ в Казахстане, Борис Ельцин, Александр Коржаков, Нурсултан Назарбаев, Егор Гайдар]
	Значит так, ну как я познакомился? Я так не очень-то знакомился с Ельциным, вот я больше всего познакомился, когда его приглашал так… Я еще раз вам говорю, он мне нравился… и, по-моему, вы меня простите за, вот, нескромность, по-моему, я ему тоже нравился. Так вот… мне как-то с ним было очень просто разговаривать. Но, наверное, самое трогательное взаимопонимание… если я не ошибаюсь, это было достигнуто в… где-то в 1992 или 1993 году в Казахстане. Ельцин тогда летел прямо из Италии туда на саммит СНГ. 

Ну, Назарбаев, конечно, поставил там своего человека недалеко от Ельцина, чтобы тот подливал Ельцину коньяк. А Коржаков… он еще тогда не был таким негодяем, как в этой книжке «От заката до рассвета», которую, кстати, мне вообще вручили почему-то, как это ни странно, в Сахаровском центре в Москве, и пришлось мне ее прочесть, чтобы знать, какой он негодяй, потому что так, как Коржаков, мне никто не говорил, как он предан Ельцину, он говорил, что… два человека говорили — Коржаков и Руцкой, что они уже так преданы Ельцину, что никому больше так не преданы. И оба, кстати, нечистые люди. Вот.

Так вот, что было в этом самом Казахстане? Подливает в рюмку Ельцина чай цвета коньяка человек, по-моему, поставленный Коржаковым. Ельцин нюхает этот коньяк, выливает под стол, ставит этот… эту рюмку, и человек Назарбаева наливает ему коньяк, как и всем подливает, и все время продолжается… а я сижу рядом с Борисом Николаевичем. Ну что, человек великой русской души, я, вообще, его уважаю за это, он умел и любил выпить, но никогда не терял голову, когда выпил. Кстати, я вот… я здесь, поклянусь вам, как хотите и где хотите, Ельцина нельзя было по пьяни, вот простите, подлив ему хорошо, как-нибудь совратить на иное… на иное понимание, вот, событий, на иное отношение к делу. Это было... это было гиблое дело. В общем, все, кто пытался этим заниматься, по-моему, они потерпели поражение.

И вот я так чувствую, что… я прикладываюсь так, делаю вид, что я тоже пью. Но, понимаете, я-то себя знаю, что нельзя же мне, в общем, да и статус у меня не то, чтобы я позволил себе такую вольность. Ну а Борис Николаевич так нормально… Потом Борис Николаевич встает и легонько оступился, да, — и падает. Но мне удалось его удержать. Он потом сел, произнес речь, покивал пальцем, подбежал к Гайдару, он ему что-то сказал, он убежал, принес ему коробочку. Ельцин мне эту коробочку вручает: «За поддержку президента России в неудачную минуту». В неудачную или в трудную — что-то он такое сказал. Я так… Там оказались часы «Слава».

	08.30

10.38


	Титры на черном поле:
Возникали ли неловкие или курьезные ситуации в процессе сотрудничества с Ельциным?

Евгений Примаков — премьер-министр РФ (1998 – 1999)
	О подаренной накануне распада СССР грамоте, об отставках российских реформаторов, назначении Примакова

[ Борис Ельцин, Верховный Совет Белоруссии, Вячеслав Кебич, Беловежские соглашения, отставка Гайдара, отставка Бурбулиса, Евгений Примаков]
	В Минске произошла совершенно чудовищная вещь перед Беловежским вот этим соглашением. Бориса Николаевича подвели его сотрудники. А они ему дали в качестве подарка передать натуральную грамоту какую-то там, чуть ли не XIV столетия. Но они не прочли эту грамоту. Эта грамота демонстрировала пренебрежительное отношение к туземцам (ну, к белорусам здешним) со стороны российской, понимаете, в чем дело? А наши в Верховном Совете были очень ушлые историки. Они раз, эту грамоту расшифровали и выступили, и, в общем, говорят: а что ж ты вообще, президент России, привез нам эту самую такую грамоту? И Ельцин очень смутился… А кое-кто здесь обрадовался — и Кебич обрадовался: вот, президент России сел в лужу… А я очень расстроился, потому что я же его пригласил, понимаете, в чем дело? Я его пригласил, а тут выступил… тут а-а-а, такой гам был, что вообще, честно говоря, под это… а я не могу… ну, и вроде выступить в защиту неудобно, я вроде своих подвожу. Поддержать его по-человечески — тоже неудобно. Короче говоря, мы уже потом встретились там вот, в Вискулях, вот такая вещь произошла. Ну, там, к счастью, уже это все призабылось. Да и здесь, в общем-то, это… Но сотрудники, надо сказать… не знаю… ну, Ельцин был не мстительным, я не помню, чтобы он был мстительным. Вот.

Я могу на него высказывать обиду, что как-то, вот как бы уже кончилось мое дело тоже, практически мы потом не встречались, вот. Но как же… ну, на государственной должности человек очень занят. Я могу… Понимаете, многие говорят: вот как он своих сдал, там, сдал Гайдара, сдал Бурбулиса… Послушайте, если человек реально хочет решать государственные задачи, он должен держаться не за индивидуумов, а, в общем-то, находить способы решения этих задач. 

И если левое большинство, левое правительство… что, он по своему желанию Примакова назначал, что ли? Да это же не так! Понимаете, это… это, в общем-то, это вынужденная мера, на это нужно идти. Это… это… вот в этом-то вся игра, потому что прямолобо, так чистенько все это… все не получится. Так. Ну, не изменял он принципам вот таким… Я думаю, что для России он сделал больше, чем кто бы то ни было другой. Он настоящий первый президент России.

	11.06


	Титры на черном поле:
Что для вас стало главным событием перестройки?
	О событии, ставшем началом новой эпохи — I съезде народных депутатов СССР

[ I съезд народных депутатов СССР, Михаил Горбачев, Беловежские соглашения, Борис Ельцин]
	Событие… я думаю, Съезд народных депутатов СССР. Это, знаете, при том… я бы сказал, что это событие, где в интерактивном режиме был… понимаете, я был соучастником этого, и хоть, там, одна две тысячи пятисотая часть депутатов — это был я. Но я там себя чувствовал человеком. Я находил там единомышленников, вот, было кого поддержать, к кому пристроиться, с кем поспорить и кого послать подальше, вот наших особенно мракобесов белорусских некоторых прицэковских. При том, кстати, не… не верхних руководителей, а вот, угодников. Первый съезд народных депутатов СССР — это было… это было потрясение. Он решил. А дальше, я думаю, что… понимаете, а дальше по-разному можно трактовать. Но я трактую это как ошибку… как ошибку Горбачева, что он… он решил со съездами покончить, вот, и создал госсовет, так. А потом, 9 декабря, после Вискулевского соглашения, он вдруг взвыл, простите: надо собрать Съезд народных депутатов. Ну, господи, откуда… кто тебе такое посоветовал? Ты этот Съезд разогнал, как же ты его соберешь? Это же невозможно! Ну вон, видите, вот, пожалуйста, в общем… После этого я еще больше уважать Ельцина начал, хотя уже больше невозможно.

	00.00

00.23
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05.10


	Видео №16

Титры на черном поле:
Какие свойства характера Бориса Ельцина вам казались привлекательными, а какие нет?
Наина Ельцина — супруга Бориса Ельцина
Егор Лигачев — член Политбюро ЦК КПСС (1985 – 1990)
Дмитрий Лихачев — филолог, искусствовед, академик АН СССР, председатель Советского, затем Российского фонда культуры (1986 – 1993), народный депутат СССР
	О чертах характера Ельцина: достоинствах и недостатках, о пристрастии к алкоголю; о Лигачеве

[ Борис Ельцин, Наина Ельцина, случай в Шенноне, саммит СНГ в Армении, Левон Тер-Петросян, Егор Лигачев, антиалкогольная кампания]
	Все те качества, которые у кого-то вызывали негативную оценку, как это ни странно, мне импонировали. Понимаете, в чем дело? Я только думаю, что вот не… надо было ему с Наиной Иосифовной ездить вместе, тогда бы, наверное, он не попал в трудное положение, понимаете? Вот эта его русскость, которая мне импонировала, она его и подводила, вот. Она его подводила…

Я не знаю, я как-то… как-то… я вот не мог его осужд… Я видел как… как вот… я помню тот же… тот же Ташкент, понимаете, и как там все находили способы угождать Ельцину. Я вообще никогда не угождал, никогда ничем унизительным не занимался. И он этого не требовал, понимаете, и он не делал вид, что это ему приятно. Но вот это вообще… вот это угождение… Я помню, уже вроде все закончилось, уже отпились, отъелись, отторжествовались в каком-то круглом зале, по-моему, чуть ли не цирк с четырех сторон… круглый зал, какой-то циркоподобный. После уже всего этого уж дикого пьянства (то есть не все пили, но можно было напиться) въезжают четыре тележки, так, к центру, на каждой — барашек зажаренный и, там, питье всякое стоит, и первым приглашают, когда они съезжаются, Бориса Николаевича отведать. Вот.

Мне импонировали все его качества. Но иногда они его подводили. При том, знаете, мне почему-то кажется… может быть, я его пытаюсь оправдать, потому что он мне нравился, мне почему-то кажется, что он иногда не видел иного способа снять вообще страшный стресс, вот.

В Минске ведь что произошло… когда был в Минске саммит и я был хозяином этого саммита в 1992 году? Ну, скажем прямо, Борис Николаевич вообще так... хорошо, по-дружески все «беседовали», но он более усердствовал, чем остальные. И, в конце концов, когда нужно было идти на пресс-конференцию, то Бориса Николаевича можно было только отнести на пресс-конференцию. Вот. И надо сказать, что… ну что… мы тогда наметили следующий саммит в Ереване, он так и не состоялся, не был в Ереване. Ну, и мы решили с Тер-Петросяном… Нет, Тер-Петросян говорит, хороший вариант. Давай, говори… Давайте с вами… Тер-Петросян — человек высочайшей культуры, он никогда ни к кому не обратился на «ты» и никогда не употреблял никаких бранных слов. Он говорит: «Давайте мы с вами выйдем на пресс-конференцию. Вы — как хозяин этого саммита, а я — как хозяин будущего. Ну, и все сможем объяснить, там, договориться». Мы так и сделали. Там, когда говорили: «Почему Борис Николаевич…» «А у нас, — мы говорим, — единое мнение у всех, поэтому мы решили, зачем же тут много… множество собирать. Вот мы вдвоем можем вам все объяснить». Все всё понимали, понимаете.

Я вообще не видел журналистов, которые бы плохо относились к Ельцину, если они заранее, в общем-то, не были вот настроены… вот… Вот пришли наши новые журналисты… Вот мне сегодня звонят тоже, вот новые, вот они уже Грибаускайте ругают. Кстати, Грибаускайте меня высшим орденом Литвы наградила почему-то. Они уже ругают, там. Правильно она говорит. Вот… Так вот к Ельцину, если, вот, человек с ним встречался в первый раз, ну, нельзя было плохо отнести.

Я говорю: я вот ошибочно очень хорошо отнесся первый раз к Горбачеву. Потом, как его узнал, так не по себе мне стало. А Ельцина, чем больше узнавал… я не могу сказать тем лучше — я сразу хорошо относился. Хорошо — это укреплялось во мне. Наверное, есть… есть у меня такая дефектность, что вот это… по Ключевскому… я не помню, о каком-то он царе российском… он говорил: «Человек великой души русской», который вообще здесь давил белорусов, как мог, вот, «скромнейший человек великой души русской». Так я бы сказал, что Ельцин — человек великой души русской.
И... ха, ну вот Лихачев, помните? Вот эта борьба с алкоголизмом, когда обрела такие вообще идиотские формы… я не знаю, что лучше — пить, как Ельцин, или бороться, как Лигачев … Ли-ха-чев… Ли-га-чев, простите. Лихачев — это чудесный академик. Вот. Андрей Дмитриевич. Вот. Или нет, не… могу путать. Значит, Лигачев — это очень плохой человек, который вырубил виноградники в итоге. Так вот… А Ельцин бы виноградники не вырубил.

	05.30


	Титры на черном поле:
Как бы вы охарактеризовали команду Ельцина?
	О команде Ельцина

[ команда Ельцина, Егор Гайдар, Геннадий Бурбулис, отставка Гайдара, отставка Бурбулиса]


	Ну я не очень это видел… я не очень это видел. Я только… Вы понимаете, это снова не очень простой ответ. Может быть, я бы мог… мог вот предъявить такую претензию к Борису Николаевичу, что, допустим: ну как вы, Борис Николаевич, так, в общем-то, расстались с Гайдаром, как вы его так недооценили?! Ведь это, в общем-то, ну, потрясающий человек, да. А ситуация такая… Я с Гайдаром за два месяца до его смерти встречался в Страсбурге. Вот. Но я не говорил на эту тему. А ситуация была… вот если разобраться, что там было, — ну, нельзя было иначе, нельзя было иначе… Может быть, и есть такой разговор, что, в общем, без особого труда Ельцин сдавал своих соратников. Я думаю, что и Бурбулиса он сдал рановато, но я же не знаю всего, что его подталкивало. Понимаете, иногда вот на такой должности можно охарактеризовать человека, как, там, поступающего жестко или даже жестоко, но мы так мало знаем мотивацию, почему это произошло… А я уже понял, что такие ситуации бывают. Вот представьте себе работать с конгрессменом американским по Белоруссии, который убежден, что у нас был Чаушеску. А там ведь тоже такие есть. Понимаете, надо же… а со всеми работаем, ты же ему не скажешь, что «ты плохой конгрессмен», как же это вообще — оскорбить избранника народа. Так вот, очень сложно оценивать эту ситуацию. И я не имею права быть судьей.

	07.11


	Титры на черном поле:
Вы поддерживали отношения с Ельциным после подписания Беловежских соглашений?

	Об общении с Ельциным после распада СССР, об Александре Яковлеве

[ Беловежские соглашения, распад СССР, Борис Ельцин, Александр Яковлев]


	Нет, после Беловежских… простите, после Беловежских соглашений — да, но после отставки — нет. А после Беловежских соглашений — да, я много раз был в Москве, мы много раз встречались. При том, значит, благодаря Ельцину я очень близко познакомился с Александром Михайловичем Яковлевым, так. И вы знаете… Нет, с Александром Николаевич… что я начал путать отчества? Александр Николаевич, правда? Ну.

Александр Николаевич, да. Так вот при Ельцине я очень близко познакомился с Александром Николаевичем Яковлевым. Я, в общем-то, хотя его раньше слушал, еще в советское время на вот этих сессиях в МГУ, но здесь я понял… я потом разыскал, в общем, что он напечатал, я его «Сумерки» вообще изучил от корки до корки, его вступление к вот этой «Черной книге коммунизма» — это, я считаю, великолепнейшей публицистической статьей. И еще со многими я людьми познакомился благодаря тому, что встречался с Борисом Николаевичем, так вот. Были встречи, были хорошие встречи.

	08.34


	Титры на черном поле:
Как вы оцениваете политическое сотрудничество Ельцина и Лукашенко, создание Союзного государства России и Беларуси?

	о создании Союзного государства, о влиянии на Ельцина левых реакционных сил

[ Борис Ельцин, Александр Лукашенко, Союзное государство России и Беларуси, Вячеслав Кебич, Витольд Фокин, Геннадий Бурбулис, Беловежские соглашения]


	Плохо. Ну вы понимаете, в чем дело? Лукашенко представлял страну, он был законно избранным президентом, пока был Ельцин. Он был законно избранным президентом, понимаете? Вот. Поэтому как? Так и надо было строить… Ну, не говорить же, что я в тебе вижу хама и неука Это было б… как неуважение к Белоруссии. Поэтому он не мог… Я думаю, что он такового в нем и видел.
Начиная с 1996 года, Борис Николаевич попал под влияние левых. Я уже говорил — правительство Примакова… И он сказал, что он сожалеет, между прочим, о том, что было совершено в Беловежской пуще. Вот. Но я очень сожалею, что он так сказал. Но тоже думаю, что иного способа выиграть выборы в условиях… имея трехпроцентный рейтинг, если верить российским социологам, не было. Поэтому, как квалифицированный (к тому времени) политик, имеющих… имеющий таких, в общем-то, квалифицированных, м-м… менеджеров политических, каких он имел, наверное, это были звенья продуманной цепи. Вот. Я могу только сожалеть об этом.
Ведь понимаете, если говорить вообще о Беловежском соглашении, то практически у всех была трещина где-то. Фокина я не знаю… Ведь Кравчук что сказал 5 июня 2005 года у себя на Раде? Он сказал: «Если бы я знал, что будет твориться в Украине, я бы скорее дал себе отрубить руку, чем подписал Беловежские соглашения». Мне через два часа после его выступления стенограмму прислали по электронной почте. Значит, Фокин — не знаю. Ну, а Кебич так вообще плачет, что это его ошибка, что это я его заставил сделать, так. У Бурбулиса были трещины, были трещины… Как-то мы с ним были в прямом эфире, и когда я его буквально благодарил за ту фразу, которую он придумал, он вообще воздерживался подтверждать свое авторство. Но потом все стало на свое место. Видимо, желание быть устойчивым в Совете Федерации заставляло его, как-то, ну, делать не совсем правильные заявления. Но я его тоже не осуждаю. Он свое дело сделал. Фраза эта великолепная. Понимаете, может сложиться впечатление, что я претендую на роль какого-то особого ценителя. Я… Но я никогда даже намеком не отрекался ни от одного элемента беловежского соглашения. Я горжусь этим.

	11.36


	Титры на черном поле:
Если бы не Ельцин, то…
	О роли Ельцина в истории России
[ Борис Ельцин]
	То, я думаю, с гораздо бы большей кровью Россия могла достигнуть того, что имеет сегодня, и достигла бы этого гораздо позднее. Я бы так продолжил эту фразу.

	12.03

13.00


	Титры на черном поле:
Какие решения руководства России вызывали у вас негативную реакцию? 
Альберт Макашов — генерал-полковник в отставке, член КПРФ, участник вооруженных столкновений в Москве в начале октября 1993 г. на стороне Верховного Совета
	Об отношении к решениям Ельцина, октябрю 93 г.

[ Борис Ельцин, октябрь 1993 г., Альберт Макашов]
	Я таких решений не помню. Вернее, не знаю. Я знаю, что многие осуждали решение Ельцина... а особенно когда я был еще на должности, я незамедлительно считал своим долгом прореагировать… я бы так, в общем-то, может быть, даже не обращал внимания на это его заявление, это внутреннее дело России, но я незамедлительно считал своим долгом обратить на это внимание и заявить о том, что я на его стороне. Таких ситуаций было несколько. Я не все помню. Но вот вы же знаете, как эти «великие герои» зальные, там, объявили, там, расстрел парламента. 

Ну, слава богу, что я знал, кто такой Макашов, понимаете? Я же… я вообще не знаю, как... как это могут существовать люди с такими убеждениями, вот, с желаниями, так сказать, уничтожить и прочее, и прочее. Не знаю решений, с которыми я был бы не согласен.

	00.00

00.29


	Видео №17

Титры на черном поле:
Вы занимаетесь оппозиционной  деятельностью в настоящее время?

Белорусская социал-демократическая партия «Громада» была образована в 1991 г. и воссоздана Станиславом Шушкевичем в 1998 г. 

	О своей оппозиционной деятельности

[ Шушкевич в оппозиции, Белорусская социал-демократическая партия «Громада»]
	Я оппозиционной деятельностью занимаюсь, но я бы не сказал, что я занимаюсь протестной деятельностью. Протестная деятельность — это, так сказать, шум, вот, а оппозиционная деятельность — это… может иметь иные формы. Я ею занимаюсь все время.

Я возглавляю политическую партию. Политическая партия у нас — понятие условное, очень условное. Я стремлюсь (и думаю, что это у меня получается лучше, чем у других) пояснить за рубежом, что происходит в Белоруссии. Потом, я достаточно много читаю лекции за рубежом, ну, заодно это, в общем-то, форма заработка моего, скажем... иногда это, в общем, не форма заработка, иногда это просто… И кроме того, когда возникает ситуация о том, что происходит в Белоруссии, я немедленно включаюсь в ту акцию, которая позволит… позволит иметь правильное представление о Белоруссии тем, кому правильное мнение нужно иметь.

Вот, например, в январе… с 6 января этого года по 13 февраля (я очень хорошо это помню) я объездил 15 столиц европейских, ну, не говоря уже о выступлениях, там, в Европарламенте в Брюсселе, тогда сессия была в Брюсселе… И… Кстати, и по Фонду Ельцина я тогда ездил в Париж, так. Я везде считал своим долгом, ну, объяснить, что происходит в Белоруссии. Понимаете, потому что белорусская пропаганда работает примерно так, как геббельсовская работала. В Европе могло сложиться мнение, что у нас были достаточно справедливые выборы и что волнения — это было недовольство тех, кто проиграл выборы. А это было как раз наоборот. Это было недовольство тех, кто выиграл, но у кого это выигрыш забрали. Эти люди сейчас сидят в тюрьме. Вот. Поэтому вот я еще раз говорю: за месяц я, по-моему, дома ночевал четыре или пять раз. А так — поезда, самолеты и, в общем-то, достаточно видные структуры.

Ну, у нас не важно, какой ты — правый, левый, социал-демократ, либерал или, вообще, монархист, у нас важно то, что... что у нас сейчас общая задача — в общем-то, отодвинуть вот эту власть, которая узаконилась незаконным образом, в результате фальсификации выборов, и провести честные и справедливые выборы. Тогда можно будет говорить о политике партий и о их программах.



	01.03.14
	Титры на черном поле: 
После исчезновения нескольких ярких представителей оппозиции в 90-х гг. вы не хотели прекратить свою деятельность, уехать?

	О предложении политического убежища в США и о решении остаться на родине

[ репрессии в Беларуси, политическое убежище в США, Белорусский народный фронт, Зенон Позняк]
	У меня никогда не было желания уехать, и я не связываю свою деятельность ни с чем, кроме Белоруссии. Но, вообще, такие лестные предложения, которые я имел по эмиграции, я думаю, вряд ли у кого-нибудь были. Совершенно официально и с объяснением мне тех рисков, в которых я нахожусь в Белоруссии… Ну, а попросив это не афишировать, американская сторона фактически предоставила мне почетное убежище… не называемое убежищем и эмиграцией, в Woodrow Wilson Center с 19 декабря 1999 года по 28 апреля 2000 года, когда я, в общем-то, работал в Вашингтоне и работал с большим удовольствием. Но сбежать… Понимаете, я не мыслю себе жизни вне Белоруссии. До… вот я бы сказал, самый большой мой перерыв в… нахождении вне Белоруссии, это был Вашингтон, — четыре месяца с небольшим так. А так, я больше, чем на месяц, не покидал никогда Минск. Не то что Беларусь, но Минск. Самое большое — на месяц. И этих случаев было не так много, не так много. Ну, это экспедиции… Ну, а вот командировки двух — трехдневные, пятидневные было очень много. А так это была экспедиция на Камчатку — месяц. Экспедиции были у нас еще, но там по дне… ну, по Белоруссии были, это тоже для меня… как-то покидать родной Минск. Но это все, так, 15-20 дней, три недели, вот. Конференции международные… было… очень много конференций было… Ну, и вот визит профессорства — месяц в Любляне, месяц… не месяц, разных три месяца у меня было в ГДР, три раза я туда на месяц ездил для чтения лекций в Йельский университет, месяц — в Ягеллонском университете. Все остальное время я здесь. И когда, в общем-то, через четыре месяца отсутствия в Белоруссии я вернулся сюда, ну, я понял: не дай бог, еще месяц, и я вообще потерял понятие, что здесь происходит.
И когда мне сегодня дает советы бывший наш лидер Белорусского народного фронта Зенон Позняк, который уже более 10 лет в Белоруссии отсутствует, ну, для меня это смешно. Понимаете, все меняется. Мы когда-то учили студентов, что интеграл человеческих знаний удваивается в течение 12 лет. А я вот… если бы я сейчас оставался на уровне защиты своей кандидатской диссертации, то вообще я не знаю, какую работу найти, только неквалифицированного помощника… даже на уровне докторской, это 1970 год, так. Но это 1970 год через 40 лет. Я не знаю, кому нужны такие профессионалы того уровня, как я защищал докторскую. Понимаете? То есть это так меняется быстро. В политике также меняется, но мы этого не замечаем. В гуманитарных науках мало меняется… Вот. Это великие науки. Ну, их…. я, к сожалению, не имею фундаментального гуманитарного образования никакого.

	06.49


	Титры на черном поле:
Как ваши близкие относились к реформам конца XX века и вашему в них участию?

	Об отношении близких к переменам и участию в политической жизни
[ семья, перестройка]

	Ну, жена это… сказала: слава богу, что ты перестал дурью маяться. Так это, когда я уже ушел с государственной должности, так, когда меня «ушли» точнее. Вот. Но она вообще, поскольку она была моей студенткой когда-то, так вот, то она вообще считала всегда, что это плохо я сделал, что пошел в политику, так. Ну, уже особо гневно не осуждала потом... Я не приобрел в политике никаких новых друзей, но не потерял ни одного старого, понимаете? Вот с кем я был, с тем остался, а попутчиков таких, ну, солидаризирующихся, помогающих, там, единомышленников, в общем-то, нашлось довольно-таки много.

	07.40


	Титры на черном поле:
Упущенные возможности — что это лично для вас и для страны?

	Об упущенных возможностях
 
	Я думаю, что неупущенных было гораздо больше. Потому что я сейчас... понимаете, я иногда вот задумываюсь... О чем я мечтал? Мои мечты по сравнению с тем, чего я достиг, в общем-то, были мизерными и никчемными. Поэтому говорить об упущенных возможностях, значит так себя высоко ценить, что уже дальше некуда. Я не ценю себя так высоко, чтобы считать, что я что-то упустил.

	08.18


	Титры на черном поле:
Можете ли вы дать общую оценку эпохе 90-х гг. XX века?

	Об исторических итогах, к которым привели перемены 80–90-х гг. [ постсоветское пространство, авторитарные режимы на постсоветском пространстве]
	Я могу сказать вам, что для меня существует очень много невыясненных вопросов о закономерностях политического развития постсоветского пространства. Значит, будем считать 1990-е годы — это до 2000-го, от 1990-го до 2000-го... в общем-то, это не совсем правильно, надо называть 2000-е годы, но бог с ним, вот это вы имеете в виду. Так вот я не могу... не могу понять, почему все постсоветские республики либо трансформировались в авторитарные и диктаторские, либо трансформируются, продолжают трансформироваться. И вот... И почему мы так категорически отличается от республик Прибалтики. Я не все здесь могу понять, понимаете? Вот этот след... след этого советизма, он такой труднообъяснимый, и я не нахожу толкования этого вопроса и в других источниках. А дать оценку... Вы знаете, не берусь, она противоречивая в разных местах.
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	Титры на черном поле:
Назовите имена ключевых деятелей эпохи 90-х гг. XX века
 Лех Валенса — президент Польши (1990 – 1995)

 Гельмут Коль — федеральный канцлер Германии (1982 – 1998)

Витаутас Ландсбергис — председатель Верховного Совета Литвы (1990 – 1992), сейма Литвы (1996 – 2000)
Виктор Ющенко — президент Украины (2005 – 2010)

Аскар Акаев — президент Киргизской ССР/Кыргызской Республики (1990 – 2005)

Александр Квасьневский — президент Польши (1995 – 2005)

Лех Качиньский — президент Польши (2005 – 2010)


	О ключевых личностях эпохи 90-х гг., положительных и отрицательных

[ Лех Валенса, Лешек Бальцерович, Гельмут Коль, Витаутас Ландсбергис, Виктор Ющенко, Йоханнес Рау, Александр Квасьневский, Лех Качиньский, Ислам Каримов, Аскар Акаев, постсоветское пространство, авторитарные режимы на постсоветском пространстве]
	Вот. Просто тьма тьмущая. Я даже... Я уже вам называл... я бы назвал Валенсу, Бальцеровича, я ба назвал Коля вот из близлежащих... я бы назвал Ландсбергиса, хм... я бы назвал Ющенко, вот... Я хочу сказать, здесь были такие всплески. Потом я могу... понимаете, нет чистого вот... чистого золота, есть то, что с чем-то еще смешано и с трудностями последующими. Я бы назвал... вот понимаете, те, с кем я сталкивался, того же... того же Йоханнеса Рау...и Клинтона я уже назвал? Я бы назвал обязательно Клинтона, это замечательный политик, вот. Ну, вы знаете, я буду очень вам долго-долго и нудно называть...

А в Советском Союзе я могу только вот диктаторов сравнивать по степени диктаторства, понимаете? И я бы еще смирился... смирился бы пользы дела ради, на некоторое время с таким диктаторством, как Ислам Каримов, и никогда бы не смирился с таким диктаторством и лицемерием, как, допустим, Назарбаев, вот. 

Я бы... я очень сочувственно относился и отношусь, допустим, к Аскару Акаеву, считаю, его засосала, в общем-то, радость власти. Цивилизованный, культурный, образованный человек... Чего его так потянуло считать себя потомком Чингисхана? Так не знаю до сих пор. Так. Вот. Я, вы знаете, не хочу называть отрицательных, потому что... потому что их довольно много... довольно много.

Я вот еще Квасьневского вам не назвал, между прочим, из левых президентов Польши, Качиньского. Я просто вам называю тех, с кем я знаком. Качиньского не назвал, Леха Качиньского. Кстати, я этим самолетом, в котором он погиб, четыре раза летал, два раза вместе с ним. Вот. Эти люди сохраняли, вот, человечность. 
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	Видео №18

Титр внизу:
Станислав Шушкевич о современных азиатских диктаторах на постсоветском пространстве 
Сапармурат Ниязов — президент Туркменской ССР/Туркменистана (1990 – 2006)

	Об отношениях с современными азиатскими диктаторами на постсоветском пространстве 

[ Нурсултан Назарбаев, Ислам Каримов, Сапармурат Ниязов, Михаил Горбачев, постсоветское пространство, авторитарные режимы на постсоветском пространстве]


	А почему я вот таким Назарбаева считаю вот?.. Понимаете, снобизм и заносчивость у него, по-моему, побеждают все человеческое... и вообще, тут... Я объясню вам вот фактор, после которого я Назарбаева не могу считать положительным явлением. 

В Кремле... приехали мы — и он, приехал и я, и Ниязов тогда, и прочие. Ну, и беседуем, там, ожидая, когда... у Горбачева при… 

А он считал меня, наверное, вот человеком своей крови. Говорит: «Знаешь, ко мне эти, вообще, литовцы привалили целым самолетом, чтобы учить нас демократии. Я одел в ватовки таких, — говорит, — мордастых своих друзей... с такими лицами, что ты ужаснешься, когда их увидишь. Они их отколотили, вбросили в этот их самолет и сказали — пусть летят обратно, что они здесь не нужны». 

Это мне объясняет свой поступок человек, находящийся на вершине власти в государстве, как он убирает людей, приехавших... ну, скажу, с просветительной, с пропагандистской, может, не тебя поддерживающей целью, какими методами он действует. При том он почему-то думал, что и я такой породы, что я должен возрадоваться и научиться этому.
Я бы сказал, что в этом отношении тут Ниязов, который построил себе золотые памятники, был существенно скромнее его. Он мне подарил коврик, который лежит в соседней комнате, и точно так всем остальным подарил по коврику, когда мы приехали, и считал... каждый коврик был в чемоданчике. А я не знал, что делать — я ему ничего не подарил, вот, у меня ничего такого не было, я вообще не знал, как вот эти коврики взять. А он всем подарил по коврику и сказал мне простую вещь: «На нас с вами — это он меня так вежливо — Станислав Станиславович, лежит печать Аллаха». Я думаю: какая на мне печать Аллаха? А что он хотел сказать? Не спорьте вы так с Михаилом Сергеевичем Горбачевым, не надо так откровенничать. Вот... вот он мне вот давал такой... я считаю, что он мне давал добрый совет, понимаете, добрый совет. И поэтому, конечно, вот этого его вознесение, с ума сойти, золотое изваяние собственное и, там, деньги с его изображением... Конечно, он был человеком невысокой политической культуры. А вот Каримову я такого упрека бросить не могу. Он человек... то есть это просвещенный диктатор. Ну, говорят, такого куда поведет, может быть, еще хуже, чем непросвещенный. Ну я не говорю уже о нашем... это перенос колхозных методов руководства в межгосударственные и в управление государством... методы.

	03.19


	Титры на черном поле:
Что бы вы изменили, вернувшись в прошлое?
	О собственных ошибках

	Хочу вам сказать следующее. Единственная моя ошибка — это та, что многих людей я считал гораздо более лучшими, чем они на самом деле... гораздо более лучшими. А к некоторым даже относился с избыточным доверием. А никакой другой ошибки, в общем, я себе не приклеиваю. 

Я бы и сейчас... Понимаете, ну, задним умом очень легко быть умным, так, но если бы я очутился в той ситуации, я даже не могу упрекнуть себя, что я был плохо теоретически подготовлен. Не было этих источников, на которых можно было, в общем, такую подготовку возыметь.

	04.02


	Титры на черном поле:
Как вы оцениваете отношения общества и власти в современных России и Беларуси?

	О сегодняшних Беларуси и России, судьбе интеллигенции

[ современная Беларусь, современная Россия]
	Я всегда был убежден, что в России достаточно умных людей, даже предостаточно, даже слишком много умных людей, чтобы создать доброе, процветающее государство благополучных граждан. Но, наверное... наверное, это не просто. Наверное, это не просто. И когда я вижу... когда я вижу российских интеллигентов, которые вообще опустили руки и говорят, что «у нас всегда в России сложности», мне кажется, я их понимаю. Я боюсь, что если бы я был россиянином, может быть, и я бы опустил руки... но потому что уж действительно те непонятные мне вещи, которые творятся на самом высоком уровне, объяснить довольно трудно, понимаете? Когда личные устремления маленьких индивидуумов удовлетворяются с большим рвением, чем интересы Отечества, досадно видеть.

И вот здесь я просто... Понимаете, вот я вспоминаю ту закономерность, на которую обращали внимание мои преподаватели, мои ученые, моя мать. Они говорили, что настоящие российские патриоты... ну, интеллигенты... это появилось позднее, да, слово... настоящие российские интеллигенты, они всегда были не в ладах с российской властью, не в ладах. Ну, многое искусственно придумывалось в советское время... ну, например, когда Ломоносова выдавали за врага, там, монархии и, там, чего-то такого — это все чепуха, но... когда Пушкина, Лермонтова... все-таки у них гораздо... у них был восторг иногда от... но они все-таки... они видели Россию иной и хотели иной России, понимаете? Я не могу претендовать на то, чтобы каким-то своим мнением я хотел бы Росс.... Россия — такая, какая она есть, и мы должны ее воспринимать такой, какая она есть.

Теперь что касается Белоруссии. Конечно же, мне бы хотелось, чтобы Беларусь шла иным путем. И у нас сейчас очень распространен такой тезис, у невежд, хамов и неуков, что какой народ, так он и живет, что, вот, то государство, которое имеем, этот народ и заслуживает, и не заслуживает он ничего лучшего. Я думаю, что это абсолютная чепуха. И, вообще, понятие «народ», оно у меня не марксистско-ленинское.
Я могу упрек бросить только в адрес белорусской интеллигенции сегодняшней. И меня этому научили фактически вот те публицисты западные, которых я уже цитировал вам, что интеллигенция хочет, чтобы народ для нее создал хорошее, уютное, для интеллигенции государство, понимаете? А не они должны учить людей, как это делать, терпеливо и настойчиво, объяснять им, что такое настоящее, цивилизованное, хорошее государство, которое мы в состоянии создать. У меня претензии есть только к белорусской интеллигенции. А они либо... в общем, если речь дет о белорусской ситуа... то они будут говорить о тонкостях белорусского языка или, в общем-то, восторгаться той белорусской деревней, которая уже давно перестала существовать, и теми белорусскими яствами, которые, в общем, с успехом в наше время можно заменить более приличными, или, в общем-то, жировать где-нибудь за рубежом на воспевании проблем и чаяний белорусского народ, есть и такие у нас. Кстати, женского рода особи. Вот.
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	Титры на черном поле:
Как вы относитесь к современной оценке эпохи 90-х гг. ХХ века?

	Об отношении к современной  негативной оценке эпохи 90-х гг.

[ постсоветское пространство, авторитарные режимы на постсоветском пространстве, репрессии 30–40-х гг.]
	Вы знаете, мне больше всего нравится, когда те, кто не участвовали в драке, в общем-то, советуют, как драться. Или те, кому морду не били, и кто не отстаивал свое достоинство, в общем-то, когда тем советуют, как это нужно было делать. А попробовали бы вы иначе! Я боюсь, что этот вот этап неизбежный. А как они будут оценивать расцвет вот этих деспотий восточных и диктатур, в общем-то, постсоветских? Откуда они взялись? Я вот.. я вам уже сегодня очень много раз говорил, что я бросаю упрек только в адрес образованных людей, которые привыкли себя считать межклассовой прослойкой, привыкли, хоть и не объявляют сегодня, и вот они... А они должны быть лидерами, они вести должны, они, увы, больше вздыхают, чем ведут. Так что «лихие 90-е»... как разумно поступать в «лихие 90-е»... это давать сейчас советы, когда был такой монстр, как СССР, понимаете, который давил, уничтожал, десятки миллионов, граждан, понимаете, репрессировал. И когда мы с ним покончили, они будут говорить «лихие 90-е» наделали ошибок и ничего полезного не сделали. О чем вы говорите? Сейчас же хоть человек хоть что-то может сказать свободно. А ведь этого же не было. И в помине не было.
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	Титры на черном поле:
Что помогает вам не опускать руки в тяжелые моменты?
	О жизненном кредо


	Ну, наверное, у меня характер такой скверный. Понимаете, я как подумаю... я как подумаю, что вот если я... вот такая тяжелая ситуация — есть возможность поступить выгодным для себя образом, но после этого мои друзья откажутся со мной сидеть за одним столом... Не могу. У меня есть какие-то принципы, я от них не отступал и не отступлю. Я вам скажу, я мог сделать гораздо более шикарную, блестящую карьеру научную, чем я ее сделал. Но для этого нужно было пойти в услужение здешним научным мафиози. Так вот я... как там у Маяковского? «Лучше буду стервям в бардаке подносить лимонадную воду». Нет... Ну, вы уж меня простите, вы меня вызываете... значит, не избегать пафоса, а, наверное... наверное, вот лозунг, которому верны все мои предки, которых я знаю (я не очень глубоко их изучил и вычислял), — это жить так, чтобы за тебя не было стыдно своим детям... твоим детям, а еще лучше — жить так, чтобы твои дети тобою гордились. А это... угодничать уже здесь нельзя.
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